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Должностным образом
Как будет проходить инаугурация президента 7 мая

Алёна Нефёдова

Подготовка к одному из централь-
ных политических событий в жизни 

страны вышла на финишную прямую: 
в Большом Кремлёвском дворце почти 
всё готово к проведению инаугурации 
Владимира Путина. 7 мая он принесёт 
присягу на верность народу и государ-
ству и официально в пятый раз вступит 
в должность президента России. Сре-
ди главных векторов развития на следу-
ющую шестилетку — повышение дохо-
дов россиян, поддержка семей, борьба 
за суверенитет и укрепление сотрудни-
чества со странами-партнёрами, считают 
эксперты. В этот же день правительство 

сложит свои полномочия перед вновь 
избранным главой государства, однако 
не исключено, что Владимир Путин уже 
7 мая предложит Госдуме кандидатуру 
на пост главы кабмина. Как гости соби-
раются на инаугурацию Владимира Пути-
на и что происходит в Кремлёвском двор-
це за сутки до церемонии — в материале 
«Известий».

В стенах Большого Кремлёвского 
дворца идут последние приготовления 
к торжественной церемонии инаугу-
рации главы государства: военнослу-
жащие Президентского полка и знаме-
носцы проводят итоговые репетиции, 
конная кавалерия оттачи-
вает шаг. 
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Занимайте места
Трудовые резервы в РФ оценили в 5,6 млн человек

Мария Строителева

В России к труду можно дополнитель-
но привлечь 5,6 млн человек, под-

считали в РАН. Среди них — офици-
ально безработные, а также студенты 
очных отделений, домохозяйки, сидя-
щие с детьми матери и другие гражда-
не, не готовые выйти на работу прямо 
сейчас. За счёт них можно решить про-
блему дефицита кадров, которая да-
вит на российскую экономику, пола-
гают эксперты. Что уже делают власти 
и какие ещё способы насыщения рын-
ка труда можно применять — в матери-
але «Известий».

Недоиспользованная рабочая сила 
в РФ составляет около 5,6 млн чело-
век. Об этом говорится в исследова-
нии ведущего научного сотрудника 
Института экономики РАН Марины 
Баскаковой, опубликованном в жур-
нале «Воспроизводство национального 
человеческого потенциала в условиях 
глобальных вызовов». «Известия» изу-
чили материал. В число трудовых ре-
зервов входят:

— 2,5 млн безработных граждан (те, 
кто более четырёх недель подряд ис-
кал работу);

— 0,7 млн человек — потенциальная 
рабочая сила (люди, которые короткое 
время — менее четырёх недель — нахо-
дятся в поисках места деятельности 
или готовы к труду);

— 2,4 млн — те, кто трудиться хочет, 
но не ищет и не готов приступить к ра-

боте в настоящий момент (например, 
студенты очных отделений или домо-
хозяйки, которые сидят с детьми, а так-
же пенсионеры).

При этом чем моложе группа неза-
нятых в экономике граждан, тем мень-
ше вероятности, что люди из её со-
става в ближайшее время устроятся 
на работу.

«Молодёжная группа желающих 
работать, но не ищущих и не готовых 
приступить к труду, наполовину состо-
ит из учащихся очной формы обучения 
и ещё на четверть — из лиц, ведущих 
домашнее хозяйство или отвечающих 
за уход за домом и детьми», — отмеча-
ется в исследовании РАН.

Реальный размер трудовых резер-
вов может быть меньше за счёт того, 
что часть россиян работают без оформ-
ления трудовых отношений, полагает 
профессор кафедры психологии и раз-
вития человеческого капитала фа-
культета социальных наук и массовых 
коммуникаций Финансового универ-
ситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов.

Беспроцентный клад
В России появится банк биоматериалов  
здоровых людей

Мария Недюк

К рупнейший в стране банк биомате-
риалов здоровых людей появится 

в Сеченовском университете Минздра-
ва России. Проведённые с его помо-
щью исследования лягут в основу про-
грамм, которые позволят по малейшим 
колебаниям показателей выявлять за-
болевания задолго до появления пер-
вых симптомов. Новый подход даст воз-
можность ещё до развития какой-либо 
патологии изменить образ жизни паци-
ента так, чтобы свести риски к миниму-
му и продлить как саму жизнь, так и ак-
тивный её период. Однако необходимо 
собрать достаточное количество образ-
цов добровольцев, считают эксперты.

Подавляющее большинство ис-
следовательских биобанков в России 
в основном получает материал от па-
циентов, у которых есть конкретные 
жалобы. Это позволяет собирать кол-
лекции, связанные с различными забо-
леваниями, однако для некоторых ис-
следований необходим биоматериал 
здоровых людей. Задача исследовате-
лей Сеченовского университета — как 
можно раньше обнаружить изменения 
в показателях крови и мочи, указываю-
щие на повышение рисков развития тех 
или иных заболеваний. Таким образом 
у пациента будет больше шансов пре-
дотвратить болезнь, рассказали «Изве-
стиям» разработчики.

— Такие исследования похожи на об-
ратный инжиниринг. В идеале, однаж-
ды получив биоматериал, мы начнём от-
слеживать донора на протяжении всей 
его жизни. Будем знать, чем он заболел — 
гипертонией, раком, чем-то ещё. А по-
том посмотрим, как изменялись ре-
зультаты анализов, и ретроспективно 
найдём те, которые были связаны с ран-
ними стадиями болезни или повышен-
ным риском её развития, — рассказала 
«Известиям» директор нового биобан-
ка Анна Сёмина. — Это очень сложная 
задача, в том числе и технологически. 
Но результаты таких исследований 
позволят отслеживать минимальные 
колебания показателей и прогнозиро-
вать риск развития заболевания задол-
го до его начала.

В будущем выделенные биомарке-
ры позволят комплексно оценивать 
состояние организма, рассчитывать 
биологический возраст, прогнозиро-
вать дальнейшие изменения, связан-
ные со старением и образом жизни. 
Это даёт возможность своевременно 
корректировать питание, физическую 
активность и другие факторы, чтобы 
улучшить как физическое, 
так и когнитивное здоровье.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Основная нестратегическая ракетная 
система с ядерным вооружением — 
комплекс «Искандер-М» (на фото)
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КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6453   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8291   ДИРХАМ ОАЭ 24,8638   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,3069   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2354   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2067   ДОЛЛАР США 91,3124   ЕВРО 98,473   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5853 

Безусловный 
сигнал
Что означают учения  
нестратегических ядерных сил

Роман Крецул, Семён Бойков,  
Юлия Леонова

Учения нестратегических ядерных сил, 
в которых примут участие ракетные 

войска Южного военного округа, авиа-
ция и ВМФ, станут ответом на агрессив-
ные заявления и угрозы западных поли-
тиков. Целью объявленных по поручению 
президента манёвров названо поддержа-
ние готовности личного состава и техни-

ки и безусловное обеспечение территори-
ториальной целостности и суверенитета 
российского государства. Какие задачи 
могут отрабатываться на тренировках 
и какие средства могут быть задейство-
ваны, разбирались «Известия».

Учения Минобороны РФ по отработ-
ке применения нестратегического ядер-
ного оружия это — предупреждение за-
падным политикам, заявили 
в МИД России.
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Алёна Нефёдова

Нынешний кабинет министров, ко-
торый сложит свои полномочия 

в день инаугурации президента — 7 мая, 
достиг весомых результатов и создал 
задел для долгосрочного развития 
России. Об этом Владимир Путин за-
явил на встрече с членами правитель-
ства. При действующем кабмине стра-
на преодолевала исторические вызовы: 
среди них и новая коронавирусная ин-
фекция, и начало специальной военной 
операции. К примеру, в прошлом году 
экономика РФ вопреки санкциям рос-
ла темпами выше мировых, добавил 
президент. В экспертном сообществе 
считают: шансы Михаила Мишустина 
и основного костяка правительства 
на переизбрание достаточно высоки.

Владимир Путин накануне инаугу-
рации провёл заключительную встречу 
с нынешним составом кабинета мини-
стров — 17-м в новейшей истории России. 
7 мая правительство Михаила Мишусти-
на по закону сложит свои полномочия. 

Глава государства лично приехал в зда-
ние кабмина на Краснопресненской на-
бережной поблагодарить за ответствен-
ность главу правительства и весь состав. 
Российский лидер уверен, что профес-
сиональные качества членов кабинета 
будут востребованы.

— Мы помним, как всё начиналось, 
как начиналась ваша работа в этом со-
ставе, в этом коллективе. Она начина-
лась как раз в преддверии малоприят-
ных для всех нас событий, связанных 
с пандемией коронавирусной инфекции. 
Буквально за несколько недель до того 
было образовано правительство. По-
сле этого начались вопросы, связанные 
с борьбой с коронавирусной инфекци-
ей. И это было очень непростым, я бы 
сказал даже, сложным испытанием для 
страны, для всех нас, для всего мира, — 
отметил Владимир Путин.

Тем не менее Россия достойно про-
шла этот период благодаря сбалан-
сированным и своевременным дей-
ствиям кабмина. Михаил Мишустин 
поблагодарил президента за доверие, 

оказанное ему лично и всем членам ка-
бинета при назначении в 2020 году.

— Мы очень старались не подвести 
и вас, и граждан нашей страны. И гор-
димся быть частью вашей команды, 
Владимир Владимирович, — обратил-
ся он к главе государства.

На срок полномочий нынешнего со-
става кабинета министров пришёлся 
ещё один исторический период — начало 
специальной военной операции. Тогда 
Москве требовалось принять экстраор-
динарные меры для защиты населения 
Донбасса, напомнил Владимир Путин.

— Что началось с точки зрения эко-
номики, мы с вами хорошо знаем. Нача-
лась буквально в самом прямом смыс-
ле этого слова экономическая агрессия 
против России. То бесконечное число 
санкций, с которыми мы сталкивались, 
было направлено на одно, и мы с вами 
хорошо это знаем, какова была цель: 
разрушить Россию изнутри, и не толь-
ко политически, а прежде всего эконо-
мически, создать проблемы в трудовых 
коллективах, вызвать в стране массо-

Безусловный сигнал
A — Рассчитываем, что данное 

мероприятие остудит горя-
чие головы в западных столицах, по-
может осознать возможные катастро-
фические последствия генерируемых 
ими стратегических рисков и удержит 
их как от содействия киевскому режи-
му в его террористических акциях, так 
и от втягивания в прямую вооружён-
ную конфронтацию с Россией, — отме-
тили в ведомстве.

Ранее в понедельник в Минобороны 
России сообщили, что учения прово-
дятся в ответ «на провокационные за-
явления и угрозы отдельных западных 
официальных лиц в адрес Российской 
Федерации». В ходе манёвров прове-
дут комплекс мероприятий по практи-
ческой отработке вопросов подготов-
ки и применения нестратегического 
ядерного оружия.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, комментируя пред-
стоящие ядерные учения, заявил, что 
Запад провоцирует беспрецедент-
ный виток напряжённости на Украи-
не, что требует ответных мер со сто-
роны России.

— Эти манёвры вызваны эскала-
цией напряжённости, спровоциро-
ванной Западом, заявлениями о том, 
что войска НАТО, в том числе вой-
ска Соединённых Штатов, могут по-
явиться на территории Украины, — 
прокомментировал «Известиям» 
экс-командующий Тихоокеанским 
флотом адмирал Сергей Авакянц. — 
Это очень опасная тенденция. Поэто-
му необходимо несколько охладить 
пыл этих наших противников, чтобы 
они не загнали сами себя в угол, отку-
да выхода уже для них не будет.

По словам адмирала, настало вре-
мя вспомнить, что у России есть так-
тическое ядерное оружие, оно готово 
к применению, и об этом должны знать 
противники России.

— Они должны быть заранее в соот-
ветствии с доброй волей России про-
информированы, предупреждены, — 
отметил он.

Военный аналитик, редактор жур-
нала «Арсенал Отечества» Алексей 
Леонков считает, что предстоящие 
учения станут сигналом странам, 
считающим, что Россия не в состоя-
нии применять тактическое ядерное 
оружие.

— Поскольку риски третьей мировой 
войны постоянно растут, нужно делать, 
с одной стороны, демонстративные 
учения, а с другой стороны, действия 
с практическим назначением, — зая-
вил эксперт «Известиям». — На Запа-
де постоянно говорят о готовности от-
править свои войска на Украину. Уже 

появилась информация, что француз-
ский Иностранный легион находится 
на её территории и принимает участие 
в боевых действиях в районе Славянска. 
Это уже не что иное, как прямой кон-
фликт Франции с Россией. При этом 
Франция — ядерная держава. Чтобы 
удержать безумца президента Фран-
ции Эммануэля Макрона от дальней-
ших шагов, необходимо показать, что 
РФ готова к любому развитию событий.

Впрочем, по мнению венгерско-
го политолога, члена клуба «Валдай» 
Габора Штира, страны Запада поста-
раются избежать прямого конфлик-
та с РФ.

— Много-много чего они говорят, 
но прямого конфликта не хотят, это 
точно, — рассказал он «Известиям». — 
Может, только поляки, прибалтийцы, 
но другие вообще не хотят, — объяс-
нил он. — Россия сейчас тоже поднима-
ет ставки в коммуникационной сфере, 
это обостряет ситуацию, но я думаю, 
что серьёзной эскалации участники 
этой игры не хотят.

В начале мая издание The Economist 
опубликовало интервью, в котором 
президент Франции Эммануэль Ма-
крон заявил, что не отказывается 
от своих слов о возможной отправке 
войск на Украину. Французский лидер 
при этом отметил, что для этого внача-
ле должен рухнуть фронт и поступить 
запрос на ввод войск со стороны Кие-
ва. Он также добавил, что уже многие 

страны поняли подход Франции, «со-
гласились с нашей позицией».

Кроме того, в издании Asia Times 
появилась информация, что Фран-
ция уже отправила на Украину пер-
вых 100 солдат своего Иностранного 
легиона, которые были развёрнуты для 
поддержки 54-й украинской отдельной 
механизированной бригады в Славян-
ске. По данным бывшего помощника 
заместителя министра бороны США 
Стивена Брайена, в страну всего при-
будут до 1,5 тыс. бойцов.

При этом в Европе продолжаются 
начатые в феврале военные учения 
НАТО Steadfast Defender 2024. В за-
падных СМИ отмечают, что крупней-
шие за последние десятилетия манёв-
ры альянса направлены на подготовку 
к возможному конфликту с Россией. 
В них задействованы около 50 кора-
блей, 80 самолётов и 1,1 тыс. единиц 
военной наземной техники, среди ко-
торой 133 танка, и около 90 тыс. воен-
ных. Территориально учения прохо-
дят на территории стран Прибалтики, 
а также Польши и Германии.

Должностным образом
A Не меньше трёх месяцев 

длилась их работа, и все 
действия расписаны по секундам. 
7 мая Владимир Путин официально 
вступит в должность президента и за-
ймёт пост до 2030 года. Это будет его 
пятый срок на посту главы государ-
ства. Граждане страны избрали Пу-
тина в марте — за него отдали голоса 
87,28%, или свыше 76 млн человек.

За несколько дней до инаугурации 
настроение у российского лидера рабо-
чее, рассказал его пресс-секретарь Дми-
трий Песков. По его словам, церемония 
пройдёт в соответствии с протоколом, 
но в ней всё же будут присутствовать 
«небольшие нюансы». Подробностей 
Песков сообщать не стал. Напомним, 
что на свою четвёртую инаугурацию 
в 2018 году Владимир Путин прибыл 
прямиком из рабочего кабинета — тогда 
к стенам Большого Кремлёвского двор-
ца он приехал на новом Aurus. К слову, 
и в этот раз на инаугурации также бу-
дет представлена обновлённая версия 
президентского автомобиля Aurus Senat.

Согласно традиционной процедуре, 
перед началом инаугурации, прежде 
чем войти в Кремлёвский дворец, прези-
дент примет рапорт коменданта Кремля. 
Затем под звуки оркестра поднимется 
по парадной лестнице, на которой вы-
строятся гвардейцы Президентского 
полка. К этому моменту все приглашён-
ные на церемонию гости уже разместят-
ся в залах Кремля. Путь избранного гла-
вы государства традиционно пролегает 
через анфиладу залов дворца: из Георги-
евского в Александровский зал, а затем 
в Андреевский. Именно здесь президент 
принесёт присягу, положив правую руку 
на специальное издание Конституции 
в переплёте из кожи красного варана 
с серебряным гербом и золотым тисне-
нием. Только после этого он официаль-
но считается вступившим в должность.

После присяги производится салют 
из 30 залпов. Однако на этом торже-
ственная процедура вступления в долж-
ность главы государства не заканчи-
вается. Затем он выйдет на Соборную 
площадь и примет парад Президентско-
го полка. Там же в 2018 году Владимир 
Путин пообщался с представителями 
молодёжных и волонтёрских организа-
ций. Не исключено, что и на церемонии 
грядущей инаугурации он уделит вни-
мание собравшимся на площади гостям.

— 13 человек от «Молодой гвардии 
Единой России» были приглашены 
на инаугурацию. Если представится воз-
можность пообщаться с президентом, 
мы поблагодарим его за отстаивание 
традиционных ценностей, защиту инте-
ресов граждан нашей страны, поддерж-
ку военнослужащих и за ту активную 
работу с молодёжью, которой государ-
ство уделяет особое внимание, — сказал 
председатель «Молодой гвардии Единой 
России» Антон Демидов.

Неизменным осталось и время нача-
ла церемонии: инаугурация назначена 
на 12.00. Ориентировочно длиться она 
будет не больше часа.

Однако и до полудня в залах дворца 
обстановка будет оживлённой. К момен-
ту появления в нём президента свои ме-
ста на подиуме рядом с ним уже должны 
занять спикеры обеих палат парламен-
та — Валентина Матвиенко и Вячеслав 
Володин, а также глава Конституци-
онного суда РФ Валерий Зорькин как 
представители законодательной и су-
дебной ветвей власти. Перед началом 
церемонии знаменосцы устанавлива-
ют слева государственный флаг, а спра-
ва — штандарт президента. Следом во-
еннослужащие роты почётного караула 
вносят символы президентской власти: 
знак президента Российской Федерации 
и главный документ страны — специ-
альное издание Конституции, на кото-
ром президент спустя несколько минут 
и принесёт присягу.

Число гостей в этом году пока неиз-
вестно, но в 2018-м на торжественное 
мероприятие приехали около 5 тыс. че-
ловек. Внутри залов Кремля было при-
мерно 3,5 тыс., на Соборной площади 
ожидали ещё 1,5 тыс. В церемонии уча-
ствуют члены правительства, обеих 
палат Федерального собрания, руково-
дители администрации президента РФ, 
судьи Конституционного суда, члены 
ЦИК, представители дипкорпуса. При-
сутствуют и кавалеры ордена Святого 
апостола Андрея Первозванного, Герои 
России, кавалеры ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» I и II степени, участ-
ники штаба избирательной кампании 
и доверенные лица президента, а так-
же члены общественных организаций 
и объединений. В этом году также при-
гласили военных корреспондентов, ра-
ботающих в зоне СВО.

Официальные именные приглаше-
ния на торжественную церемонию всем 
гостям рассылают со специальной по-
чтовой маркой, выпущенной к дате, 
и памятной монетой. Особое внима-
ние также призвали уделить внешнему 
виду. «Форма одежды — официальный 
деловой стиль (мужчины — тёмный ко-
стюм, женщины — платье/костюм обыч-
ной длины), парадная военная форма», — 
следует из приглашения.

— Церемония вступления в должность 
президента России — одно из самых важ-
ных мероприятий нашей страны. Быть 
в числе приглашённых — большая честь. 
Мы станем свидетелями начала очеред-
ного политического цикла нашей стра-
ны. Каждый хочет выглядеть достойно, 
красиво и уместно в интерьерах Ан-
дреевского зала. Наряд уже выбран. Та-
кие вещи нужно продумывать заранее. 
Перед инаугурацией чувствую лёгкое 
приятное волнение, как бывает обыч-
но перед долгожданным и радостным 
событием, — поделилась с «Известиями» 
сенатор от ДНР Наталья Никонорова.

В день инаугурации действующий 
состав кабмина по закону сложит свои 
полномочия перед вновь избранным 
президентом. При этом члены прави-
тельства продолжают исполнять обя-
занности до формирования нового со-
става кабинета. По мнению эксперта 
Российского совета по международным 
делам, лектора Российского общества 
«Знание» Кирилла Семёнова, не исклю-
чено, что Владимир Путин предложит 
кандидатуру главы правительства либо 
в день инаугурации, либо сутки спустя.

— В соответствии с поправками к Кон-
ституции от 3 июля 2020 года президент 
имеет право менять премьер-мини-
стра без смены состава правительства. 

Я считаю, что на посту премьер-мини-
стра останется Михаил Владимиро-
вич Мишустин, равно как и незначи-
тельно изменится кабинет министров. 
Он показал себя успешным системным 
управленцем в условиях постоянного 
санкционного давления и проведения 
СВО, — добавил в беседе с «Известиями» 
политолог Иван Скорняков.

Избранный президент России дол-
жен предложить Госдуме кандидатуру 
премьера в течение двух недель с мо-
мента инаугурации — то есть до 20 мая 
включительно. Затем нижняя палата 
рассматривает его представление в те-
чение недели. Если депутаты утверж-
дают кандидатуру, президент назнача-
ет премьер-министра, который, в свою 
очередь, в течение 14 дней предлагает 
кандидатуры вице-премьеров и глав ве-
домств. Госдума за неделю рассматри-
вает кандидатуры, и в случае утвержде-
ния президент уже их назначает. Таким 
образом, основной блок нового соста-
ва кабмина должен быть сформирован 
не позднее 14 июня.

Тем не менее, согласно Конституции, 
исключение составляют руководители 
так называемого президентского бло-
ка — МВД, МЧС, Минобороны, МИДа 
и Минюста, которых глава государства 
будет назначать после консультаций 
с Советом Федерации.

Ранее спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко допустила возможность ка-
дровых перестановок в правительстве, 
при этом костяк кабмина, по её словам, 
сохранится и продолжит свою работу.

В Госдуме уже заявили, что утверж-
дение премьера и нового состава пра-
вительства не будет проходить по уско-
ренной процедуре. Нижняя палата 
парламента может одобрить кандидату-
ры членов правительства за два пленар-
ных заседания, с большой вероятностью 
они пройдут 13 и 14 мая. Премьера мо-
гут утвердить 10 мая, говорят в Госдуме.

Вместе с новым составом правитель-
ства президенту предстоит решить ряд 
важных внутриполитических задач, 
в частности обеспечить экономиче-
ский, технологический и военный су-
веренитет на фоне ограничений со сто-
роны Запада, считает политолог Кирилл 
Семёнов. Также власти будут стремить-
ся к сохранению высокого уровня до-
ходов бюджета, росту зарплат россиян 
и бороться с возрастающим дефицитом 
рабочей силы. Чувствительной пробле-
мой останется и вопрос трудовой мигра-
ции, заметил он.

— В связи с этим будет найден 
устраивающий всех алгоритм, кото-
рый позволит проводить миграцион-
ную политику таким образом, чтобы 
она поддерживала нашу экономику, 
но не оказывала негативного влия-
ния на социальный фон нашего обще-
ства, учитывала все риски, в том числе 
и в сфере противодействия террориз-
му. Поэтому и сохранение межконфес-
сионального и межнационального мира, 
противодействие радикальному этни-
ческому национализму и религиозному 
экстремизму будут оставаться в числе 
приоритетных задач, — сказал «Изве-
стиям» Кирилл Семёнов.

Одним из центральных направлений 
станет работа с партнёрами по БРИКС, 
ШОС, а также со странами исламского 
мира и Африки, считает политолог. При 
этом в следующие шесть лет президент-
ства Владимира Путина с учётом имею-
щихся тенденций в зоне СВО россиянам 
стоит ожидать завершения спецопера-
ции, считает он.

— Важным остаются освобождение 
территорий и создание зоны безопас-
ности у российских городов. Очевидно, 
что мирные переговоры будут в любом 
случае — прямые либо через посредни-
ков, их возможное содержание может 
основываться на стамбульских тези-
сах (после начала СВО в Турции про-
шла серия переговоров между сторо-
нами конфликта для урегулирования 
кризиса дипломатическим путём. — «Из-
вестия»), — полагает он.

По мнению Ивана Скорнякова, те-
матика специальной военной опера-
ции останется в центре внимания пре-
зидента на новом сроке. Во внутренней 
политике на эти шесть лет во главе угла 
будут и вопросы научно-технологиче-
ской повестки. В частности, речь идёт 
о реализации программы, рассчитан-
ной до 2030 года. Новому правительству 
предстоит заниматься ею в 20 пилотных 
регионах. Её реализация чрезвычайно 
важна, поскольку Владимир Путин по-
ставил задачу по достижению техноло-
гического суверенитета России, резю-
мировал эксперт.

«Мы вместе искали 
достойные ответы 
на исторические 
вызовы»
 
Путин в последний 
день работы нынешнего 
кабмина оценил 
его вклад в борьбу 
с санкциями и вспомнил 
о трудностях пандемии
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вую безработицу, привести к закры-
тию предприятий и целых отраслей 
производства, — вспомнил президент.

Однако у западных оппонентов ни-
чего не вышло, поскольку результат 
антироссийских санкций оказался об-
ратным ожидаемому. В прошлом году 
экономика РФ росла темпами выше ми-
ровых, опередив показатели не только 
ведущих стран Евросоюза, но и всех го-
сударств «большой семёрки».

— Мы вместе искали достойные от-
веты на сложнейшие исторические 
вызовы и в целом успешно их преодо-
левали. И, что принципиально важно, 
продолжали решать текущие задачи, 
активно и последовательно работали 
по повестке развития в рамках клю-
чевых национальных целей и прио-
ритетов. Укрепляли международные 
позиции, безопасность и суверенитет 
России были во главе угла всех задач, 
которые мы перед собой ставили и ре-
шали, — подчеркнул Владимир Путин.

Таким образом, правительство до-
стигло весомых результатов и создало 

задел для долгосрочного развития Рос-
сии по всем основным направлениям 
работы. К примеру, власти обеспечили 
достойный рост доходов граждан, так-
же успешно занялись внедрением циф-
ровых технологий управления.

— Оценивая итоги работы прави-
тельства в условиях и введённых санк-
ций, и поставленных социальных задач 
внутри страны, достаточно высокие 
шансы на переназначение или по край-
ней мере на предложение кандидатуры 
со стороны президента Михаила Ми-
шустина, а также и относительно того, 
что сегодня принято именовать костя-
ком правительства. По крайней мере 
основные вице-премьеры, основные 
министры в правительстве сохранят 
свои места и в новом составе, — счита-
ет политолог Александр Коньков.

По его словам, о подобной поддерж-
ке может свидетельствовать и состо-
явшийся в Госдуме в апреле отчёт 
правительства, который был высоко 
оценён парламентом. К слову, перед на-
чалом общей встречи с членами каб-

мина президент пообщался с Михаи-
лом Мишустиным тет-а-тет.

Новое правительство РФ будет 
сформировано уже в ближайшее вре-
мя, но пауз в работе исполнительной 
власти в этот период быть не должно, 
заявил президент.

— Один политический цикл заканчи-
вается, другой политический цикл на-
чинается, но работа в интересах России, 
российского, русского и всех других на-
родов Российской Федерации не пре-
кращается, — сказал глава государства.

Среди планов на долгосрочное раз-
витие страны Владимир Путин пере-
числил предстоящие запуски новых 
национальных проектов и федераль-
ных программ. «То, что сделано до сих 
пор, — это хорошая база для того, что-
бы двигаться дальше», — добавил он.

Президент России должен предло-
жить нижней палате парламента кан-
дидатуру премьера в течение двух не-
дель с момента инаугурации — то есть 
до 20 мая включительно. Затем Госду-
ма рассматривает его представление — 

на это даётся неделя. Если депутаты 
утверждают кандидатуру, президент 
назначает главу правительства, кото-
рый, в свою очередь, в течение 14 дней 
предлагает претендентов на посты сво-
их заместителей и министров. Госдума 
за неделю рассматривает кандидатуры, 
и в случае утверждения президент уже 
назначает их. Исходя из этих сроков ос-
новной блок нового состава кабмина 
должен быть сформирован не позднее 
14 июня. Но по Конституции исключе-
ние составляют руководители так назы-
ваемого президентского блока — МВД, 
МЧС, Минобороны, МИДа и Минюста. 
Их российский лидер будет назначать 
после консультаций с Совфедом.

В Госдуме уже заявили: процеду-
ра утверждения премьера и нового со-
става правительства не будет ускорен-
ной. Нижняя палата парламента может 
одобрить кандидатуры членов прави-
тельства за два пленарных заседания, 
с большой вероятностью они пройдут 
13 и 14 мая. Премьера могут утвердить 
10 мая, говорят в ГД.

Новости 

Огонь до поражения
Зачем Прибалтика нагнетает риски военного 
столкновения НАТО и РФ

Семён Бойков

З ападные страны специально обо-
стряют риски военного столкнове-

ния России и НАТО в Прибалтике, заяви-
ли опрошенные «Известиями» эксперты. 
По их мнению, альянс, скорее всего, уси-
лит интенсивность военных учений в ре-
гионе в будущем, хотя он и не заинтере-
сован в чрезмерном наращивании войск 
в этих странах. 6 мая канцлер Германии 
Олаф Шольц посетил Литву и Латвию, где 
встретился с прибалтийскими лидерами 
и обсудил размещение на литовской тер-
ритории постоянной бригады бундес-
вера численностью почти в 5 тыс. чело-
век. Президент Литвы Гитанас Науседа 
призвал ФРГ ускорить процесс перебро-
ски военных. В Эстонии между тем зая-
вили о планах блокировать Балтийское 
море совместно с Польшей, Финляндией 
и Швецией в случае конфликта с Россией. 
Эксперты отмечают, что элиты в регио-
не используют воинственную риторику 
в адрес РФ ради решения внутриполи-
тических вопросов по вытеснению рус-
скоязычного населения — в первую оче-
редь из Эстонии и Латвии.

6 мая канцлер Германии Олаф Шольц 
отправился в «прибалтийское турне». 
Первой остановкой стала Литва: там 
он обсудил переброску немецких во-
оружённых сил на территорию респу-
блики. Во второй половине дня Олаф 
Шольц направился в Ригу, где встретил-
ся с премьер-министром Латвии Эвикой 
Силиней, премьером Эстонии Каей Кал-
лас, а также главой правительства Лит-
вы Ингридой Шимоните.

С 2017 года в Литве под управлени-
ем немецкого штаба находится мно-
гонациональная боевая группа НАТО 
численностью около 1,5 тыс. человек. 
В неё входят подразделения бельгий-
ской, люксембургской, нидерландской, 
норвежской, американской, хорватской 
и чешской армий. В конце 2023-го Бер-
лин и Вильнюс договорились о разме-
щении в Литве к 2027 году боевой тан-
ковой бригады, в состав которой войдут 
4,8 тыс. военнослужащих и 200 человек 
гражданского персонала. Ожидается, 
что в республику на постоянной осно-
ве будут переброшены 203-й танковый, 
122-й бронетанковый пехотный бата-
льоны и один многонациональный бата-

льон. Первые 20 солдат прибыли в стра-
ну уже в апреле.

Немецкую дивизию неслучайно пе-
ребрасывают именно в Литву. Известно, 
что республика обладает самой боль-
шой армией в Прибалтике: если в Эсто-
нии и Латвии численность вооружён-
ных сил не превышает 10 тыс. человек, 
то в Литве показатель достигает 30 тыс. 
Соответственно, ставку делают на тех, 
кто уже обладает определённым потен-
циалом. Кроме того, на границе Литвы 
и Польши расположен стратегический 
Сувалкский коридор, и в случае его ги-
потетического захвата прибалтийские 
страны будут отрезаны от союзников 
по НАТО.

Визит Олафа Шольца в Прибалти-
ку был обставлен в духе военного вре-
мени: инспектируя немецкие войска 
на полигоне имени генерала Сильве-
страса Жукаускаса, канцлер проехал 
на БТР Boxer. Дислокацию частей бун-
десвера в Литве он назвал «вкладом 
Германии в усиление сдерживания». 
При этом президент Литвы Гитанас На-
уседа призвал ускорить размещение 
бригады бундесвера, заявив, что это 
«абсолютный приоритет Литвы в сфе-
ре безопасности».

Уже приехав в Латвию, Шольц заявил, 
что 35 тыс. немецких военнослужащих 
готовы отправиться на помощь союзни-
кам в случае чрезвычайной ситуации.

Весной стало известно, что свой 
вклад в наращивание вооружённых 
сил в Прибалтике готовы внести но-
вые члены НАТО Швеция и Финляндия. 
Так, в прошлом месяце глава шведско-
го правительства Ульф Кристерссон за-
верил, что его страна направит в начале 
2025 года свои войска в Латвию. Издание 
Iltalehti утверждает, что вскоре контин-
гент из Финляндии может появиться 
на территории Эстонии. При этом при-
балтийские военные продолжают на-
гнетать обстановку в регионе. 

Удар по мирным
Семь человек погибли и 40 ранены в результате атаки дронов ВСУ под Белгородом

София Токарева, Наина Курбанова

У тром 6 мая в Борисовском райо-
не Белгородской области беспи-

лотники ВСУ атаковали две «Газели» 
с сотрудниками одного из крупней-
ших производителей свинины в Рос-
сии, ГК «Агро-Белогорье», и легковой 
автомобиль. В результате удара семь 
человек погибли, 40 получили ране-
ния, среди них дети. Подробности — 
в материале «Известий».

6 мая около семи утра в районе 
села Берёзовка Борисовского рай-
она Белгородской области дроны-
камикадзе ВСУ атаковали две «Га-
зели», которые везли сотрудников 
свинокомплекса ГК «Агро-Белого-
рье» на работу, и легковой автомо-
биль, в котором находились дети. По-
гибли семь человек, 40 пострадали.

Губернатор Белгородской области 
Вячеслав Гладков рассказал в своём 
Telegram-канале, какая помощь ока-
зывается пострадавшим.

«Мужчине в тяжёлом состоянии 
с проникающим ранением брюш-
ной полости проводится операция. 
Остальные пострадавшие с осколоч-
ными ранениями разной степени тя-
жести бригадами скорой доставлены 
в медицинские учреждения региона, 
всем оказывается необходимая по-
мощь», — написал губернатор.

Глава региона сообщил, что на ме-
сте атаки украинских БПЛА работа-
ют оперативные службы. Устанав-
ливаются лица, которые могут быть 
причастны к преступлению. След-
ственный комитет начал расследо-
вание.

В пресс-службе «Агро-Белогорье» 
сообщили о готовности оказать ма-
териальную поддержку семьям по-
гибших и пострадавшим.

«Семьи пострадавших сотрудни-
ков “Агро-Белогорья” могут обра-
титься за помощью на горячую ли-
нию холдинга. В самое ближайшее 
время родственники погибших по-
лучат от компании единовременную 
выплату в размере 1 млн рублей, для 
работников, получивших ранения, 
предусмотрена материальная по-
мощь от 250 тыс. до 500 тыс. рублей», — 
отмечается в пресс-релизе компании.

По информации пресс-службы 
предприятия, сейчас решается во-
прос подбора спецтранспорта для 
безопасной перевозки работников.

«Агро-Белогорье» входит в число 
ведущих производителей свинины 
в России. Компания также занима-
ется молочным животноводством 

и производством кормов. На пред-
приятии работают 9 тыс. человек. Всё 
производство расположено в Белго-
родской области.

Позднее в понедельник ПВО от-
разила ещё две атаки беспилотников, 
сбив два, а затем ещё три дрона над 
Белгородской областью. Губернатор 
Вячеслав Гладков сообщил, что один 
из дронов атаковал окраину Шебеки-
но. Пострадала мирная жительница, 
у неё осколочные ранения ног.

Южные регионы России регуляр-
но подвергаются обстрелам со сто-
роны ВСУ.

Белгородский район. 5 мая в селе 
Красный Хуторок с украинского 
БПЛА было сброшено 11 осколочных 
боеприпасов, в результате чего была 
повреждена линия электропередачи. 
В селе Щетинкова атакован инфра-
структурный объект связи дроном-
камикадзе. По селу Журавлёвка вы-
пущено четыре артснаряда, а по селу 
Устинка — 10 снарядов. Существен-
ных разрушений нет.

Атаке ВСУ за последние сутки 
с помощью дрона-камикадзе подвер-
глось и село Вергилёвка. Пострадав-
ших не было. Выбиты окна в одном 
частном жилом доме, повреждены 
два автомобиля. После воздушной 
атаки украинских войск разрушения 
были выявлены в посёлке Дубовое — 
пострадало одно жилое домовладе-
ние. В селе Черемошное повреждена 
надворная постройка.

Валуйский городской округ. Об-
стреляно село Старый Хутор. Спе-
циалисты зафиксировали четыре 
прилёта. Пострадавших нет. Однако 
осколки снарядов повредили четы-
ре частных жилых дома. Кроме того, 

противник атаковал село Новопе-
тровка с помощью трёх БПЛА. Обо-
шлось без последствий.

Волоконовский район. 5 мая 
по хутору Старый было выпущено 
семь миномётных снарядов. Атако-
ван был и хутор Плотвянка — с БПЛА 
сброшено два взрывных устройства. 
В обоих населённых пунктах постра-
давших и разрушений нет.

Грайворонский городской округ. 
В селе Мокрая Орловка по инфра-
структурному объекту связи с БПЛА 
было сброшено три взрывных 
устройства. Обошлось без послед-
ствий.

Краснояружский район. Под ми-
номётный обстрел попала окраина 
посёлка Прилесье. Всего было уста-
новлено 10 прилётов. По террито-
рии между сёлами Поповка и Деми-
довка выпущен миномётный снаряд. 
На село Колотиловка выпущено три 
миномётных снаряда, а на окраине 
сдетонировал FPV-дрон. В селе Вязо-
во с БПЛА было сброшено два взрыв-
ных устройства. Разрушений и по-
страдавших нет.

Шебекинский городской округ. 
Атаке ВСУ с помощью шести FPV-
дронов подверглось село Муром. 
В итоге сброса взрывных устройств 
повреждена линия электропереда-
чи. Было выпущено пять миномётных 
снарядов. Серьёзных разрушений нет.

Два FPV-дрона повредили инфра-
структурный объект связи и линию 
электропередачи в селе Зиборовка. 
Другой подобный дрон был сбит над 
этим же пунктом силами территори-
альной самообороны. В самом Шебе-
кино 5 мая упал и взорвался БПЛА. 
Никто не пострадал. 

«От получения цели до выстрела 
проходит менее минуты»
Как артиллеристы поддерживают наступления штурмовых отрядов

Дмитрий Астрахань

Успех наступательных действий 
во многом зависит от огневой под-

держки артиллерии — от того, насколь-
ко быстро и точно выполнят задачу 
расчёты орудий и реактивных систем 
залпового огня. Корреспондент «Изве-
стий» побывал у артиллеристов на до-
нецком и артёмовском направлениях 
и увидел, как происходит боевая рабо-
та в дневных и ночных условиях.

Вместе с расчётом реактивной си-
стемы залпового огня «Град-1» в ночи 
выдвигаемся на огневую позицию. 
Едем со слабым светом небольших ди-
одов, поэтому дороги почти не видно. 
Неожиданно загорается экран дрон-
детектора — это говорит о том, что 
БПЛА рядом. Командир принимает 
решение уйти в укрытие и переждать.

По моим ощущениям прошло ми-
нут 15, когда по рации сообщили, что 
«небо наше». Едем дальше до нужной 
точки, но сохраняя светомаскировку. 
По словам бойцов, кроме небольших 
диодов в операциях, требующих све-
та, используют ещё и красные фонари.

«Точку наводки» в темноте найти 
сложно, поэтому её обозначают сла-
бым химическим светом на небольшом 
колышке. И если заранее не знать, что 
это, то можно просто не заметить, даже 
стоя в десяти метрах.

Добравшись до огневой точки, вы-
прыгиваем из машины и отходим, что-
бы не мешать расчёту. Слышу, как бри-
гада получает команду и приступает 
к пристрелочным выстрелам. После 
них уже нет смысла в маскировке, свет 
от двигателей уходящих в небо реак-
тивных снарядов уже выдал нас. Сей-

час всё зависит только от быстроты по-
лучения корректировки и слаженности 
работы расчётов. Второй пристрелоч-
ный залп оказывается удачным, и по ра-
ции командуют отработать «пакетом» — 
всем боекомплектом установки.

— Мне всегда было интересно, как 
действует артиллерия перед продви-
жением пехоты. И я могу сказать сей-
час, когда лично вижу, что взаимодей-
ствие и старшего начальника, и расчёта 
отличное. Люди так быстро отрабаты-
вают, что я даже был удивлён, — расска-
зал мне боец с позывным Винни.

До перевода в артиллерийское 
подразделение он долгое время был 
в штурмовом отряде и по собственно-
му опыту знает, как меняет ситуацию 
качественная огневая поддержка.

— Мне проще работать, так как я осоз-
наю ту ответственность, что лежит 
на артиллеристах, и ту ценность, кото-
рая стоит за каждой цифрой в корректи-
ровке. Поймите, будет большая разни-
ца в штурме после стрельбы на отлично 
и удовлетворительно, — поделился он.

Винни пришёл в армию во время 
осенней мобилизации 2022 года, но сам. 
Он, не дожидаясь повестки, решил пой-
ти добровольцем.

По дороге на базу бойцы расска-
зали мне, что в первое лето СВО ноч-
ной огонь РСЗО использовался, что-
бы скрытно подойти к линии боевого 
соприкосновения в условиях актив-
ности иностранной артиллерии и на-
нести удар на большую глубину, где 
противник не ожидает работы «Гра-
дов». Сегодня, когда артиллерия про-
тивника не столь активна из-за потерь 
и нехватки снарядов, основным сред-
ством поражения у врага становят-

ся различные БПЛА. Поэтому работа 
«Градов» в ночное время стала обыч-
ной боевой задачей.

— Сейчас XXI век, мы корректируем-
ся с помощью БПЛА, работаем с план-
шетами. Нам, «градовщикам», в пер-
вую очередь необходимо скопление 
противника. Это могут быть его на-
ступательные действия или ротация. 
Последняя проходит днём и ночью, по-
этому, когда БПЛА их засекают, мы сра-
зу отрабатываем, — рассказывает офи-
цер с позывным Барт.

Он ушёл на СВО добровольцем 
в июле 2022 года и, пройдя все сту-
пеньки военной карьерной лестницы, 
уже в боевых условиях стал офицером. 
Сейчас в артиллерии немало молодых 
людей, которые проявили себя, их вы-
двигают на офицерские должности, 
а потом они подтверждают звания уже 
в полевых условиях. По словам Барта, 
знаний, полученных за два года боёв, 
ему хватает для огневой работы, хотя, 
конечно, пришлось привыкнуть к от-
ветственности в новом статусе.

На донецком направлении штур-
мовые отряды ЦВО при поддержке ар-
тиллерии продолжают продвигаться 
вперёд. Вслед за линией боевого со-
прикосновения подтягивается и ар-
тиллерия. После очередного «пере-
ката» самоходчики быстро обживают 
новые огневые позиции.

По приезде к ним я сразу начал гла-
зами искать машины «Мста-С», несмо-
тря на их внушительный размер, ви-
зуально найти их оказалось сложно. 
Командир машины с позывным Армеец, 
увидев мою растерянность, подошёл 
ко мне и показал рукой на замаскиро-
ванную в лесном массиве и прикрытую 
от БПЛА противника с помощью сетей 
и растительности гаубицу.

— Мы на месте не стоим, развиваем 
защиту от дронов-камикадзе. Установ-
ки уже получили дополнительную за-
щиту в виде экранов и металлических 
сеток. И машина тянет, мобильность 
и проходимость не теряет, — похлопы-
вая по своему орудию, рассказал Ар-
меец.
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Инструмент или ориентир

Геннадий Аскальдович

Посол по особым поручениям МИД РФ

О дно из важных предназначений 
любой религии — формирование 

нравственных ориентиров, определяю-
щих устройство мира и место человека 
в нём. С их помощью мы шли путём ду-
ховного и морально-этического совер-
шенствования, преображения окружа-
ющей действительности. Вместе с тем 
во все времена предпринимались по-
пытки политизации религии и мани-
пулирования её авторитетом. Во вред 
самой своей сути она становилась ин-
струментом в руках сил, которые пре-
следовали корыстные цели и искажа-
ли её истинный смысл.

К сожалению, сегодня мы наблюда-
ем, как этот негативный процесс про-
должается уже на глобальном уровне. 
Руководство некоторых стран искус-
но использует религиозный фактор 
в качестве одного из внешнеполити-
ческих орудий воздействия на своих 
оппонентов.

К числу таких государств относят-
ся прежде всего Соединённые Шта-
ты Америки, для которых религи-
озная проблематика — это удобное 
подспорье в продвижении собствен-
ных интересов в международных де-
лах. В качестве юридического фунда-
мента в 1998 году в стенах Конгресса 
был разработан закон «О международ-
ной свободе вероисповедания». Этот 
документ выдержан в традиционном 
стиле навязывания миру «мессиан-
ской роли» США, которая проповеду-
ется с момента зарождения этой стра-
ны. Руководствуясь такой установкой, 
Соединённые Штаты решили, что луч-
ше всех в мире понимают, как нуж-
но защищать религиозную свободу, и, 
следовательно, имеют исключитель-
ное право критиковать, наставлять 
и контролировать другие государства 

— особенно те, в которых, по их мне-
нию, установлен «тоталитарный» ре-
жим и имеется «агрессивно настро-
енное большинство» той или иной 
конфессии.

Не будем, однако, наивными. В кор-
не такого подхода лежит сугубо праг-

матический расчёт. Этот закон стал 
вспомогательным элементом для 
давления и методичного навязыва-
ния американцами своей воли миро-
вому сообществу. Опираясь на него, 
в реальной политике Вашингтон без-
застенчиво шельмует иностранные 
правительства за якобы ущемление 
ими прав последователей практиче-
ски любых, даже самых сомнительных 
и экстремистских верований и убеж-
дений, без оглядки на законы, нормы 
морали и национальные интересы су-
веренных государств.

Для реализации своих целей аме-
риканцы соответствующим образом 
настроили госаппарат, на них рабо-
тает огромный контингент штатных 
и внештатных сотрудников. В системе 
Госдепартамента США создано специ-
альное Управление по вопросам свобо-
ды вероисповедания в мире, а на базе 
американского Конгресса — профиль-
ная комиссия. В их задачи входят кон-
сультирование высшего руководства 
Соединённых Штатов, международ-
ные контакты и переговоры с предста-
вителями других государств. Кроме 
того, эти структуры готовят ежегод-
ные обзорные доклады о религиозной 
свободе в каждой стране. В соответ-
ствии с этими отчётами принимаются 
решения о наделении государств-на-
рушителей «специальным статусом», 
а также предусматриваются соответ-
ствующие меры «наказания».

Россия, согласно американской ме-
тодологии, регулярно входит в число 
стран, вызывающих «особую озабо-
ченность». И это неслучайно. Имен-
но РФ является мировоззренческим 
оппонентом коллективного Запада 
во главе с США и сторонницей тради-
ционалистских взглядов на роль ре-
лигии в современном мире, всячески 
препятствуя навязываемому с их сто-
роны тренду на либеральные подходы 
к конфессиональным делам. И наши 
недруги не могут с этим смириться.

Вашингтон пытается активно про-
двигать эту повестку и в многосто-
ронних форматах. Помимо участия 
в традиционных форумах под эгидой 
международных организаций аме-
риканцы создают свои профильные 
«эксклюзивные клубы». Так, в февра-
ле 2020 года Штаты основали Между-
народный альянс религиозной свобо-
ды (International Religious Freedom or 
Belief Alliance).

Лихорадка Евросоюза

Вадим Трухачёв

Политолог

Е вросоюз отметил 20-летие крупней-
шего в истории расширения. 1 мая 

2004-го его ряды пополнили сразу де-
сять государств — Венгрия, Кипр, Латвия, 
Литва, Мальта, Польша, Словакия, Сло-
вения, Чехия и Эстония. По такому слу-
чаю в разных концах континента прошли 
торжественные мероприятия, чиновники 
произнесли праздничные речи. Диссо-
нансом прозвучал разве что голос глав-
ного «смутьяна» современной Европы — 
премьер-министра Венгрии Виктора 
Орбана, обрушившегося на ЕС с очеред-
ной порцией жёсткой критики.

— Мы вступали не в такой Евросоюз. 
Я сам в 2004 году проводил кампанию 
за вступление в ЕС и до сих пор счи-
таю, что внутри ЕС лучше, чем вне его. 
Но 20 лет назад перед странами Евро-
союза не стоял вопрос о том, что они 
будут пускать миллионы мигрантов 
на континент, а страны, которые, как 
Венгрия, против, будут принуждать. 
Не обсуждалось, что на государства, 
которые, подобно Венгрии, прописали 
в конституции, что семья — это союз 
мужчины и женщины, будут давить, — 
перечислил Орбан главные претензии 
в эфире радио Kossuth.

Орбан также выразил недоволь-
ство внешней политикой Евросоюза — 
особенно той её частью, которая каса-
лась вооружения Украины и разрыва 
с Россией. Он дал понять, что и эконо-
мические цели Венгрии, которые она 
ставила 20 лет назад, не достигнуты. 

Страна рассчитывала получить до-
ступ к обширным рынкам стран За-
падной Европы. В итоге же выясни-
лось, что Евросоюз переживает один 
кризис за другим. И потому теперь Бу-
дапешт старается развивать связи 
с государствами Африки и Азии, в осо-
бенности с Китаем.

Отталкиваясь от слов венгерско-
го премьера, можно посмотреть, ка-
кие же претензии могли накопиться 
к Евросоюзу у его тогдашних нович-
ков, а также у присоединившихся 
позднее Болгарии, Румынии и Хорва-
тии. Действительно, 20 лет назад ЕС 
был другим, и однополые браки тогда 
не узаконили даже в Голландии, ко-
торую можно считать образцом «ев-
ропейских ценностей». Однако пер-
вые шаги в ту сторону многие страны 
уже сделали, и то, что так не нравит-
ся Орбану, по сути, было вопросом 
времени.

Толпы мигрантов в тот момент дей-
ствительно ЕС не штурмовали. Одна-
ко страны Западной Европы уже тог-
да заполонили сотни тысяч беженцев 
из государств бывшей Югославии, где 
бушевала война. Кроме того, в Париже, 
Лондоне, Амстердаме или Стокголь-
ме в начале XXI века имелись боль-
шие иммигрантские гетто, и уже тогда 
в них обнаруживали ячейки радикаль-
ных исламистов. Поэтому нельзя ска-
зать, что 20 лет назад об этой пробле-
ме не было известно. Просто новички 
ЕС такого минуса предпочитали не за-
мечать.

Насчёт доступа к рынкам — тут Ор-
бан, конечно, погорячился. За вре-
мя подготовки к членству в Евросою-
зе свои торговые марки смогли более 
или менее сохранить только два наи-
более зажиточных кандидата — Чехия 
и Словения. Сегодня они по уровню 
доходов на душу населения опередили 
Испанию и подошли вплотную к Ита-
лии. Прочие остались бедными, почти 
всех своих крупных производителей 
потеряли. Выходить на рынки Запад-
ной Европы они могут только с сель-
скохозяйственной продукцией либо 
с тем, что делают сборочные заводы, 
принадлежащие иностранцам.

К тому же Орбан прекрасно знал, 
что законы ЕС стоят выше националь-
ных и что отдельные государства обя-
заны им подчиняться. У всех вместе 
новичков элементарно не хватит го-
лосов в Европарламенте, Совете ЕС 
и Еврокомиссии, чтобы заблокиро-
вать решения, которые согласова-
ли более «богатые и знаменитые». Как 
раз по вопросам внешней полити-
ки требуется единогласие — но на от-
дельную страну всегда можно нада-
вить с помощью денежного рычага. 
Всё это было известно заранее, вот 
только на такие «мелочи» тогда вни-
мания не обращали.

Со своей стороны, и богатым го-
сударствам вроде Германии, Нидер-
ландов, Австрии или Швеции есть 
на что пожаловаться в связи с расши-
рением ЕС. Оно стоило им сотни мил-
лиардов евро. Одна только Польша, 
будучи самой населённой из стран-
новичков, получила €161 млрд. К тому 
же на Запад хлынули миллионы тру-
довых мигрантов, которых олицетво-
рял собирательный образ польского 
водопроводчика. Они отобрали ра-
боту у кого-то из датчан или бельгий-
цев, они стали получать голландские 
и шведские зарплаты, отправляя день-
ги на родину.

А на замечания Орбана в своё вре-
мя ответил его главный идеологиче-
ский противник в Европе — премьер 
Нидерландов и будущий генсек НАТО 
Марк Рютте. Он обращал внимание 
на то, что те же Венгрия и Польша на-
рушали принцип разделения властей, 
когда подчиняли правительству цен-
тробанки или судей. А также на то, что 
они, будучи недовольными «навязыва-
нием однополых союзов или мигран-
тов», продолжали брать деньги из об-
щеевропейских фондов.

Предложить ультиматум
Началась эвакуация палестинцев из Рафаха

Прохор Доренко

И зраиль призывает мирных жителей 
эвакуироваться из Рафаха, где укры-

ваются свыше 1,5 млн человек, чтобы на-
чать масштабную военную операцию 
на юге сектора Газа. Посредники в лице 
Катара, Египта и США пытаются спасти 
переговорный процесс между сторона-
ми конфликта и избежать трагических 
событий. Однако положение дел усугу-
била произведённая 5 мая атака пале-
стинского движения на один из самых 
ключевых КПП, через который проходят 
гуманитарные грузы. В результате неё 
были убиты несколько солдат ЦАХАЛ. 
Как развивается ситуация вокруг пере-
мирия в секторе Газа и стоит ли ожидать 
нового витка эскалации в анклаве — в ма-
териале «Известий».

Утром 6 мая Израиль в рамках подго-
товки к началу широкомасштабной опе-
рации в Рафахе объявил о начале эва-
куации жителей этого города на юге 
секторе Газа. Там сейчас укрываются 
свыше 1,5 млн палестинских беженцев. 
Целью военного и политического руко-
водства еврейского государства послед-
ние несколько месяцев остаётся, как ут-
верждается, уничтожение оставшихся 
четырёх дееспособных батальонов ХА-
МАС. По информации израильской сто-
роны, они укрываются как раз в Рафахе.

«За последние часы были сброшены 
листовки с призывом к жителям вос-
точной части Рафаха временно эва-
куироваться в сторону расширенной 
гуманитарной зоны. В целях вашей без-
опасности ЦАХАЛ призывает жителей 
незамедлительно переместиться в рас-
ширенную зону района Аль-Маваси», — 
говорится в заявлении Армии обороны 
Израиля 6 мая.

При этом в еврейском государстве 
открыто заявляют, что будут наносить 
удары по позициям ХАМАС, даже если 
там будут находиться мирные граждане.

«ЦАХАЛ будет действовать против 
террористических организаций в том 
районе, где вы находитесь. Любой, кто 
оказывается рядом с террористически-
ми организациями, подвергает опасно-

сти себя и членов своей семьи», — добави-
ли в израильском оборонном ведомстве.

Уже позже палестинские СМИ сооб-
щили об ударах израильской армии при 
помощи артиллерии и авиации по 11 до-
мам в восточной части Рафаха, из кото-
рой производилась эвакуация. По неко-
торым данным, число жертв превысило 
30 человек.

По всей видимости, обсуждаемую 
на протяжении долгого времени воен-
ную операцию всё же одобрил главный 
союзник Израиля в лице США. 6 мая ми-
нистр обороны еврейского государства 
Йоав Галлант заявил по телефону главе 
Пентагона Ллойду Остину о безальтер-
нативности операции в Рафахе.

Впрочем, если в Вашингтоне и одо-
брили действия израильской армии по-
сле начала эвакуации, то в Брюсселе на-
строены не так позитивно.

«Призыв Израиля к эвакуации граж-
дан и беженцев из Рафаха и объявленное 
вторжение приведут к резне. Бельгия 
работает над дальнейшими санкция-
ми против Израиля. Сегодня в полдень 
я встречусь с министром иностранных 
дел Палестины Малики [Риядом]», — на-
писала на своей странице в соцсети X ви-
це-премьер Бельгии Петра де Суттер.

В ХАМАС, в свою очередь, заявили 
о своей полной готовности к боевым 

действиям против подразделений ЦА-
ХАЛ при штурме города.

«Предпринимаемые оккупацион-
ной армией шаги в рамках подготовки 
к нападению на город, где находятся 
1,5 млн человек, и призыв к жителям 
восточной части к эвакуации во вре-
мя авиационного и артиллерийских 
обстрелов — сионистское преступле-
ние, которое подчёркивает чёткое же-
лание [премьер-министра Израиля 
Биньямина] Нетаньяху продолжать 
массовый геноцид нашего народа», — 
говорится в заявлении палестинско-
го движения.

Член политбюро ХАМАС Азат Рашак 
также подчеркнул, что военная опера-
ция Израиля помешает переговорам 
по перемирию. «Любые военные дей-
ствия в Рафахе не будут лёгкой прогул-
кой для армии противника. Нетаньяху 
и его правительство несут всю ответ-
ственность», — отметил он.

Китайский вестник
Визит Си в Париж может ускорить разрешение конфликта на Украине

Анастасия Костина

Е вросоюз прямо призывает Ки-
тай оказать давление на Россию 

в украинском вопросе. Председатель 
КНР Си Цзиньпин находится с визитом 
во Франции, куда он приехал для нала-
живания экономических отношений 
Пекина и Брюсселя на фоне торго-
вых споров. В это время Запад толь-
ко усилил риск эскалации украинско-
го конфликта: о возможной отправке 
войск заговорили не только во Фран-
ции. В ответ на эти угрозы безопасно-
сти РФ Москва объявила о подготовке 
к учениям с проработкой применения 
нестратегического ядерного оружия. 
От Си Цзиньпина ожидают, что он смо-
жет охладить ситуацию в преддверии 
переговоров с Владимиром Путиным 
в мае в Пекине. Удастся ли Западу до-
говориться с лидером КНР и на каких 
условиях он поддержит проведение 
международной мирной конферен-
ции в Швейцарии — в материале «Из-
вестий».

К визиту председателя КНР Си 
Цзиньпина во Францию — его первой 
поездке в Европу за пять лет — прико-
вано пристальное внимание: перего-
воры Китая с Западом потенциально 
могут решить сразу несколько задач, 
среди которых урегулирование кон-
фликта на Украине.

Пекин действительно рассматри-
вается как один из наиболее реальных 
посредников между Москвой и Киевом, 
который, по сути, представляет Запад. 
В 2023 году КНР предложила свой мир-
ный план, который, к слову, был отвер-
гнут странами НАТО и ЕС, и провела 

несколько раундов переговоров с го-
сударствами, прямо или косвенно во-
влечёнными в конфликт, включая чле-
нов Североатлантического альянса. 
В то же время Китай обвиняют в под-
держке Москвы, а именно в поставках 
полупроводников и станков, которые 
потом, как утверждается, используют 
в производстве оружия. На этом фоне 
цель президента Франции Эммануэля 
Макрона — заставить Китай отказать-
ся от поддержки России.

Накануне поездки Си Цзиньпин 
в специальной статье для француз-
ской Le Figaro объяснил цели сво-
его визита. Среди них — поддержи-

вать мир и стабильность на всей 
планете. В этом контексте Си под-
черкнул: Китай не является ни сто-
роной, ни участником украинского 
конфликта, но готов при этом рабо-
тать с Францией и всем международ-
ным сообществом для поиска выхода 

из кризиса. На это надеются и в Ели-
сейском дворце, однако выход из си-
туации там видится исключительно 
в формате давления на Москву, осо-
бенно в преддверии визита президен-
та России Владимира Путина в Китай 
и по мере приближения мирной кон-
ференции по Украине в Швейцарии 
15–16 июня, на которую российскую 
делегацию не приглашали.

6 мая китайского лидера встрети-
ла внушительная делегация в лице 
не только президента Франции Эм-
мануэля Макрона, но и главы Евроко-
миссии Урсулы фон дер Ляйен. К пе-
реговорам, по информации издания 

Politico, мог присоединиться ещё 
и канцлер ФРГ Олаф Шольц. Одна-
ко в немецком кабмине заявили, что 
у Шольца были запланированы поезд-
ки в Латвию и Литву, поэтому участие 
во встрече с Си на повестке дня яко-
бы и не стояло.

Есть мнение, что при всём тщатель-
ном подходе к переговорам с Си Запад, 
в частности Франция, пока не созрел 
для серьёзного обсуждения китайско-
го плана.

— Он предусматривает остановку 
боевых действий с учётом ситуации 
на земле по их итогам, прекращение 
поставок вооружений в зону СВО и на-
чало переговоров. Собственно, в этом 
и заключается ценная конструктив-
ная роль Китая. Пока Запад занимает 
позицию «поражения России на Укра-
ине», китайский план будет ждать сво-
его часа. Далее всё зависит от Запада. 
Но с учётом прочной инициативы ВС 
России в СВО, непонятного статуса 
главы киевского режима после 20 мая 
(речь идёт об истечении срока прези-
дентских полномочий Владимира Зе-
ленского. — «Известия») и в контек-
сте организуемой Западом встречи 
в Швейцарии по его «формуле мира» 
в позиции Запада возможны неожи-
данные изменения, — поделился мне-
нием с «Известиями» политолог-кита-
ист Виктор Пироженко.

По итогам переговоров Урсула фон 
дер Ляйен ожидаемо заявила: Пекин 
должен оказать влияние на Москву, 
чтобы «положить конец действиям 
России на Украине». Глава ЕК также 
призвала Си Цзиньпина способство-
вать деэскалации российской «ядер-
ной риторики». Лидер КНР заявил, что 
Китаю, Франции и ЕС необходимо со-
вместно противодействовать эскала-
ции на Украине и создавать условия 
для мирных переговоров. Пекин также 
готов контактировать со всеми сторо-
нами конфликта, подчеркнул Си. При 
этом Китай поддержит проведение 
международной мирной конферен-
ции, которая будет признана и Россией, 
и Украиной. Си также подтвердил, что 
разделяет идею об олимпийском пере-
мирии на время Игр в Париже с 26 июля 
по 11 августа.

Мир
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Ощутимая розница

Юлия Мельникова

Аналитик

Новые условия изменили структу-
ру торгов на отечественном рын-

ке акций. Раньше немало бумаг россий-
ских эмитентов держали иностранные 
институциональные игроки. В 2023-м 
доля физлиц в объёмах торгов в сред-
нем составила 80%. Примечательно, что 
этот процент ещё выше по компаниям 
малой и средней капитализации. Сфор-

мировался настоящий рынок рознич-
ного инвестора.

Но всё-таки стоит разобраться 
с тем, кто такой частный инвестор. 
По данным годового отчёта ЦБ, вло-
жения физлиц в ценные бумаги со-
ставили 11 трлн рублей. Около 31 млн 
человек имеют брокерские сче-
та. При этом примерно 80% активов 
принадлежит квалифицированным 
инвесторам, но на них приходится 
чуть более 2% от всех счетов. В ито-
ге средний размер активов у одного 
человека составляет порядка 12 млн 
рублей. Причём вероятно, что при 
точном расчёте он будет ещё выше.

В итоге получается, что част-
ный инвестор с небольшим чеком 
по-прежнему не заказывает музы-
ку на всём рынке. По данным Мос-
биржи, активно вкладывают день-
ги в ценные бумаги только 10–12% 
физлиц, у которых есть брокерские 
счета. Да, частные лица в своих ин-
вестиционных решениях более им-
пульсивны, эмоциональны, склонны 
резко реагировать на новости. Но за-

частую они следуют рекомендациям 
управляющих компаний и брокер-
ских фирм.

К тому же доля «физиков» в обо-
ротах на бирже в 2024 году стала 
снижаться (до 69% в первом кварта-
ле). Это происходит потому, что ра-
стёт активность институциональ-
ных инвесторов. Получается, что 
количество спекулятивных пози-
ций может быть значительно мень-
ше, чем предполагалось на первый 
взгляд.

Наибольшая волатильность в наи-
менее ликвидных бумагах (то есть 
в акциях небольших компаний). Если 
отсортировать имена на публичном 
рынке акций по капитализации, ока-
жется, что позиции институциональ-
ных инвесторов в них ожидаемо бу-
дут снижаться практически в ноль. 
У профессиональных участников 
рынка есть требования по вложени-
ям — например, по размеру эмитен-
та, по его ликвидности. Поэтому они 
проявляют интерес к акциям второ-
го и третьего эшелонов.

Вообще, рынок таких бумаг до-
вольно узкий. Индекс Мосбиржи 
малой и средней капитализации 
(MCXSM) вырос до 1,3 трлн рублей — 
это впятеро меньше основного ин-
декса.

Всплеск оборотов торгов во вто-
ром эшелоне пришёлся на середи-
ну — вторую половину 2023 года, 
и до сих пор показатели в этих бума-
гах сохраняются выше уровней двух-
летней давности. Помимо общих 
рыночных условий выходит много 
новостей о редомициляции основ-
ных компаний индекса (HeadHunter, 
Globaltrans), возобновились раскры-
тия финансовых результатов («Сов-
комфлот»).

Не первый взгляд
В стране резко вырастет количество «штрафных» камер

Валерий Кодачигов

В России резко вырастет количество 
«штрафных» камер, фиксирующих 

нарушения правил поведения в город-
ской среде и её благоустройства — не-
правильную парковку, несанкцио-
нированные свалки и многое другое, 
рассказали участники рынка видеона-
блюдения. Количество заказов на такие 
системы со стороны государственных 
и муниципальных структур в 2023 году 
увеличилось в 2,5 раза, выросли и сум-
мы контрактов. По всей видимости, ре-
гионы осознали, что это эффективный 
инструмент наполнения бюджета: каж-
дая окупается за два месяца, утверж-
дают эксперты. По их словам, штрафы 
за возможные нарушения в перспекти-
ве снизят их количество.

�� ПРИЯТНОГО ДОСМОТРА

Количество штрафов за неправильную 
парковку, в том числе на газонах, не-
вывезенный мусор и стихийные свал-
ки, торговлю в неположенных местах, 
а также препятствование работе ком-
мунальных служб может заметно вы-
расти. Об этом рассказали «Известиям» 
участники рынка интеллектуального 
видеонаблюдения. Причина — увели-
чение количества камер с искусствен-
ным интеллектом (ИИ), фиксирующих 
нарушения, которые совершены граж-
данами и коммунальными организаци-
ями, предупреждают они.

Так, по подсчётам разработчика ИИ-
систем Softlogic, количество контрак-
тов государственных и муниципаль-
ных учреждений на поставку систем 
умного видеонаблюдения в 2023 году 
выросло по сравнению с 2022-м 
в 2,5 раза. Тогда в РФ было проведе-
но 97 закупок ИИ-решений, в 2023-м — 
уже 239, отметили в компании, ссыла-
ясь на данные «Росэлторга». Частично 
они будут исполнены в 2024-м.

Объём контрактов вырос почти 
в шесть раз — с 256,1 млн до 1,5 млрд 
рублей, подсчитали в компании.

Спрос региональных властей на ум-
ные системы видеонаблюдения дей-
ствительно растёт, подтверждает 
директор департамента по националь-
ным проектам «МегаФона» Александр 
Калошин.

— По итогам 2023 года объём зака-
зов в этом сегменте в денежном экви-
валенте увеличился более чем в два 
раза, и мы ожидаем дальнейшего ро-
ста. Это связано с тем, что видеокаме-
ры с использованием ИИ повышают 
скорость обработки данных, удобны 
и просты в обслуживании, а также по-
зволяют избежать человеческого фак-
тора в принятии решений, — объясня-
ет он.

Наращивая парк умных камер на-
блюдения, государственные и муници-
пальные организации ориентируются 
на поручение президента РФ Владими-
ра Путина, данное в 2023 году, отмети-
ли в Softlogic. Оно предписывает уста-
новить «требования по повышению 
эффективности деятельности хозяй-
ствующих субъектов и обязательно-
му использованию ими современных 
технологий, включая технологии ис-
кусственного интеллекта, при пре-
доставлении таким хозяйствующим 
субъектам субсидий из федерально-
го бюджета».

Кроме того, городские власти, ско-
рее всего, осознали, что фиксирую-
щие разного рода нарушения камеры, 
причём не только со стороны простых 
граждан, но и подрядных организаций 

в сфере ЖКХ, — это эффективный ис-
точник наполнения бюджетов, отме-
тил гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков. Но дело не только в этом — по-
вышаются и качество жизни, безопас-
ность городской среды, уверен экс-
перт.

— Полнота и точность фиксации 
нарушений вкупе с геопозициони-
рованием и выявлением конкретных 
нарушителей позволяют выдавать 
предписания и выставлять штрафы 
автоматически, принося миллионы 
рублей в местные бюджеты, — доба-
вил генеральный директор, основа-
тель и совладелец Softlogic Денис Ло-
гинов. — В крупных городах комплексы 
окупаются буквально за пару недель, 
в небольших — за пару месяцев.

Некоторые российские регионы 
впервые внесли возможность авто-
фиксации нарушений и автоматиче-
скую ответственность в местные КоАП, 
сказал он.

�� КАМЕРЫ С БОЛЬШОЙ 
ДОРОГИ

По п ред вари т е л ьн ы м да н н ы м 
TelecomDaily, в 2023-м количество си-
стем видеонаблюдения (как умных, так 
и простых) выросло на 12%, в этом году 
исследовательское агентство ждёт 
увеличения на 11%. Россия находится 
на третьем месте в мире по количеству 
камер видеонаблюдения после Китая 
и США, добавил Денис Кусков.

По расчётам Softlogic, основанным 
на опыте внедрения умных камер в ре-
гионах, ежемесячный поток средств 
с собираемых ими штрафов в среднем 
составляет от 5 млн рублей. В компа-
нии приводят пример Главного управ-
ления содержания территорий Мо-
сковской области (ГУСТ): за 2023 год 
при помощи автономных комплексов 
нейросетевого наблюдения было вы-
писано 4111 постановлений на сум-
му более 171 млн рублей, это порядка 
14,5 млн ежемесячно.

Сейчас больше всего умных камер 
используется для фиксации наруше-
ний ПДД — чаще всего обычные граж-
дане сталкиваются со штрафами с них, 
напомнил Денис Кусков. Выпуск таких 
систем уже освоила российская про-
мышленность.

— В едином реестре радиоэлектрон-
ной продукции существует большой 
выбор видеокамер для фиксации на-
рушений ПДД отечественного произ-
водства, — отметили в пресс-службе 
Минпромторга. — В случае дальней-
шего увеличения спроса отечествен-
ные предприятия могут значительно 
нарастить объёмы продукции.

A Ещё одной важной составля-
ющей недоиспользованной 

рабочей силы выступает неполная заня-
тость, считает доцент базовой кафедры 
ТПП РФ «Управление человеческими ре-
сурсами» РЭУ им. Г.В. Плеханова Фари-
да Мирзабалаева. Люди могут работать 
лишь несколько часов в день по разным 
причинам — по инициативе начальства, 
по соглашению сторон или по желанию 
самого сотрудника. «Известия» напра-
вили запрос в Минтруд о том, как в ве-
домстве оценивают трудовые резервы.

Оценка незадействованной рабо-
чей силы в 5,6 млн человек сопостави-
ма с тем, сколько трудящихся недоста-
ёт российской экономике. Как писали 
ранее «Известия», по оценкам РАН, в РФ 
не хватало 4,8 млн рабочих рук по ито-
гам прошлого года.

Экономика России быстро восста-
навливается: в 2023-м ВВП вырос на 3,6%, 
в этом году ожидается +2,8%. Поэтому 
в последние несколько лет в стране 
активно увеличивается и количество 
открытых вакансий — сейчас их на-
считывается порядка 2,3 млн (на одну 
вакансию может требоваться несколько 
сотрудников), оценил старший научный 
сотрудник ИНСАП Президентской ака-
демии Виктор Ляшок. Это сопоставимо 
с числом безработных людей.

— Существуют региональные разли-
чия: самый высокий уровень безрабо-
тицы на Северном Кавказе, тогда как 
наибольшая доля вакансий в Москве 
и других крупных городах. Среди отрас-
лей наибольший спрос на работников 
у организаций в сфере госуправления, 
в обрабатывающей промышленности 
и торговле, — отметил Виктор Ляшок.

Часть россиян не могут найти ме-
сто из-за недостаточного опыта, зна-
ний, возраста, отсутствия подходящих 
им вакансий, отметила Фарида Мирза-
балаева. Структурная безработица со-
провождается ростом квалификацион-
ной ямы — у части населения не хватает 
навыков, у другой они избыточные, под-
черкнула эксперт.

Ранее глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
назвала нехватку рабочей силы главным 
вызовом для экономики. По данным 
ЦБ, к началу апреля доля предприятий, 
столкнувшихся с нехваткой рук, достиг-
ла 70% (в июле 2023-го этот показатель 
был 56%). По словам главы Минэка Мак-
сима Решетникова, дефицит кадров так-
же выступает основным внутренним ри-

ском. До 2030 года совокупный дефицит 
кадров в России составит 2 млн человек, 
оценила заместитель председателя пра-
вительства Татьяна Голикова.

Решение проблемы уже предложи-
ли на самом высоком уровне. В февра-
ле в послании Федеральному собра-
нию президент Владимир Путин заявил 
о запуске нацпроекта «Кадры». Он при-
зван справиться с нехваткой специали-
стов в стране за счёт того, что молодые 
люди будут получать актуальные навы-
ки в рамках образовательных программ. 
Для этого школы и вузы должны рабо-
тать в связке, привлекая работодателей.

Кроме того, запускается программа 
«Время героев» — она нужна, чтобы пе-
реобучать участников СВО для рабо-
ты в органах власти на руководящих 
должностях.

Одним из главных направлений 
по сокращению численности недоис-

пользованной рабочей силы может 
стать снижение неформальной занято-
сти, считает Фарида Мирзабалаева. На-
пример, самозанятые уже активно вы-
ходят из тени, указала она. По данным 
на март 2024-го, их почти 10 млн.

Важным резервом остаются и ра-
ботники старших возрастных групп — 
их переобучение также может способ-
ствовать сокращению дефицита кадров, 
добавила эксперт.

Работодателям предстоит инвести-
ровать средства в программы удержа-
ния и мотивации сотрудников, а также 
пересматривать подходы к найму, рас-
ширяя возрастной порог, отметила ди-
ректор по маркетингу платформы гиб-
кой занятости Ventra Go! и HR-холдинга 
Ventra Анна Ларионова. Кроме того, тре-
буется повышать производительность 
труда, в том числе за счёт модернизации 
и роботизации производства.
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Занимайте места
Трудовые резервы в РФ оценили в 5,6 млн человек

на 171 млн

выписано штрафов автономными 
комплексами нейросетевого 
наблюдения в 2023 году
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Со знанием в дело
Спрос на владеющих китайским языком 
специалистов вырос на 63%

Ксения Набаткина, Валерия Мишина

Р екрутинговые агентства в этом году 
отмечают в России резкое повыше-

ние спроса на сотрудников, владеющих 
китайским языком. В вузах добавля-
ют: растёт и число желающих его изу-
чать — молодёжь стимулируют к этому 
карьерные перспективы и возможность 
пройти стажировку за рубежом. Людей 
постарше интересуют туризм и китай-
ская медицина, полагают эксперты. Се-
годня в специалистах со знанием ки-
тайского языка особенно нуждаются 
транспортно-логистические компании, 
промышленные предприятия и бизнес-
посредники.

�� ЖЕЛАННЫЕ КАДРЫ

Спрос со стороны работодателей на спе-
циалистов со знанием китайского язы-
ка растёт, подтвердили «Известиям» 
в крупнейших рекрутинговых серви-
сах. Так, по данным SuperJob, количе-
ство вакансий для таких соискателей 
выросло за год на 63%. Владение китай-
ским языком на разговорном или сво-
бодном уровне повышает средний зара-
боток специалиста на 18–20%, добавили 
в сервисе.

— Китайский сейчас занимает вто-
рое место в пятёрке наиболее востре-
бованных на российском рынке труда 
иностранных языков, уступая только 
английскому, — рассказали «Извести-
ям» представители SuperJob. — Ещё пол-
года назад китайский язык занимал чет-
вёртое место.

Только в апреле 2024-го количество 
вакансий, в которых компании указыва-
ют владение китайским языком, вырос-
ло на сервисе «Авито Работа» в 3,2 раза 
по сравнению с тем же месяцем в про-
шлом году, добавил директор катего-
рии «Офисные профессии» Кирилл Пше-
ничных.

На hh.ru в первом квартале этого года 
количество вакансий для специалистов 
со знанием китайского в России вырос-
ло на 70%. Только за три месяца компа-
нии опубликовали для них более 9 тыс. 
предложений по всей стране.

— Самая высокая потребность в кита-
истах в Москве и Петербурге. В пятёрку 
лидеров также вошли Московская об-
ласть, Приморский край и Новосибир-
ская область, — рассказали в сервисе.

На Дальнем Востоке спрос на специ-
алистов со знанием китайского языка 
в первом квартале 2024-го и вовсе вырос 
на 77% по сравнению с прошлым годом. 
Причиной роста стал разворот на Вос-
ток российской внешнеполитической 
и экономической деятельности, пола-
гают в hh.ru.

— Учитывая сильную восточную язы-
ковую школу, российские и зарубеж-
ные компании часто ищут сотрудников 
именно в регионах ДФО, — рассказали 
в сервисе. — Спрос растёт не только 
на специалистов по логистике, пере-
водчиков или закупщиков, но и на ас-
систентов, экономистов, инженеров, 
юристов.

В первом квартале этого года самы-
ми востребованными стали переводчи-
ки, менеджеры по логистике, специали-
сты по продажам и работе с клиентами, 
продавцы-консультанты и кассиры, ме-
неджеры по закупкам и водители.

На SuperJob наиболее часто искали 
также менеджеров внешнеэкономиче-
ской деятельности и ассистентов руко-
водителей.

— Больше всего в специалистах 
со знанием китайского языка сегодня 
нуждаются транспортно-логистиче-
ские компании, организации, оказы-
вающие услуги B2B, и промышленные 
предприятия, — добавили там.

Китайский язык также часто требу-
ется на позиции репетитора и препода-
вателя, добавил Кирилл Пшеничных.

— Развитие торговых отношений 
между Россией и Китаем и появление 
китайских инвесторов на российском 
рынке приводят к тому, что компании 
активнее ищут менеджеров по прода-
жам и менеджеров по работе с клиен-
тами, знающими китайский язык, — по-
яснил он.

Средние предлагаемые зарплаты 
для специалистов, владеющих китай-
ским языком, выросли, по его словам, 
на 13% за год.

— Если в апреле 2023-го компании 
предлагали новым специалистам в сред-
нем 72 592 рубля в месяц при полном ра-
бочем дне, то в этом году — 82 233 рубля 
в месяц. Преподавателям китайского 
языка предлагают 55–100 тыс. в месяц 
в зависимости от опыта специалиста 
и часов работы, — пояснил он.

Переводчикам китайского языка 
с высшим образованием и большим 
опытом готовы платить от 80 тыс. руб-
лей в месяц при полном рабочем дне. 
Опытным менеджерам по продажам 
со знанием китайского языка работо-
датели предлагают 70–120 тыс. в месяц 
при полном рабочем дне.

По данным hh.ru, соискателям 
со знанием китайского предлагают 
в среднем 98 тыс. рублей. На Дальнем 
Востоке и в Москве эта сумма выше: 
100–115 тыс. 

Впрочем, и это не предел: на SuperJob 
для специалистов со знанием китайско-
го языка есть предложения с зарплатой 
от 140 тыс. до 170 тыс. рублей.

�� ОТ ШКОЛЬНИКА 
ДО ПЕНСИОНЕРА

Бурный рост интереса к изучению ки-
тайского языка фиксируют и россий-
ские университеты. Так, за последние 
два года число студентов Российского 
университета дружбы народов, желаю-
щих изучать китайский язык, выросло 
более чем в два раза.

— При этом на гуманитарных и фило-
логических направлениях китайский 
выбирают от 10 до 17% студентов в зави-
симости от образовательной програм-
мы, — сообщила «Известиям» предста-
витель вуза.

По данным Минобрнауки, в 2022-м его 
изучали 22 тыс. студентов, а в этом учеб-
ном году их число выросло до 27 тыс. 
В основном они учатся на гуманитар-
ных направлениях, таких как «наука 
об обществе», «гуманитарные науки», 
«образование и педагогические науки». 
Получить знание китайского возмож-
но в 134 университетах.

В Высшей школе экономики (НИУ 
ВШЭ) подтвердили: интерес к китай-
скому на программе «Иностранные 
языки и межкультурная коммуника-
ция» стабильно растёт.

— Например, в 2022-м показатель 
числа студентов, которые изучают 
китайский, вырос на 42%. В 2023 году 
рост составил ещё 12,7% по сравнению 
с 2022-м, — отметили в вузе.

По оценкам руководителя Школы 
иностранных языков НИУ ВШЭ Екате-
рины Колесниковой, изучающих ки-
тайский в бакалавриате стало вдвое 
больше.

— Многие студенты выбирают его 
третьим иностранным, — отметила 
она. — Кроме того, на программах допол-
нительного профессионального образо-
вания спрос на китайский язык также 
увеличился примерно в два раза.

В Минобрнауки указали: програм-
мы по изучению китайского и его при-
менению в работе есть в большинстве 
субъектов России. Изучают его буду-
щие специалисты не только по Китаю 
и языкам, но и по логистике и стратеги-
ческому управлению цепями поставок.

— Интерес к китайскому языку сре-
ди студентов российских вузов высо-
кий. В перспективе это положительно 
скажется на дальнейшем двустороннем 
сотрудничестве России и Китая, — заве-
рили в министерстве.

В качестве причин интереса к языку 
Екатерина Колесникова называет ак-
тивное развитие бизнеса, перспекти-
вы образования и стажировок в Китае.

При этом россияне более старшего 
поколения, по её словам, охотно берут-
ся учить язык. Эксперт связывает это 
с интересом к туризму и традиционной 
китайской медицине.

Общество

Связной путь
Арестанты получат возможность видеовстреч с адвокатами

Яна Штурма

Н аходящиеся в СИЗО подозрева-
емые и обвиняемые смогут об-

щаться с адвокатами не только лич-
но, но и по видеосвязи. Законопроект 
Минюста, дающий подследственным 
такое право, одобрил кабмин, выяс-
нили «Известия». Согласно докумен-
ту, новый формат разговоров будет 
применяться по заявлению арестан-
та, с согласия адвоката и при нали-
чии в следственном изоляторе техни-
ческих возможностей и помещений 
для организации видеосвязи. Поправ-
ки расширят варианты для общения 
фигурантов уголовных дел со свои-
ми защитниками, но могут привести 
к ограничениям очных встреч и утеч-
кам бесед, отмечают эксперты.

�� ОНЛАЙН-ВСТРЕЧИ

Подозреваемые и обвиняемые, кото-
рые находятся в СИЗО, получат право 
проводить встречи со своими адво-
катами в режиме видео-конференц-
связи (ВКС) — такой законопроект 
разработал Минюст. 6 мая его под-
держала правительственная комис-
сия по законопроектной деятельно-
сти, рассказал источник «Известий» 
в кабмине.

— Появляется возможность прове-
дения встреч обвиняемых и подозре-
ваемых, находящихся в СИЗО, с ад-
вокатами в режиме ВКС. Они станут 
возможны исключительно при усло-
вии, что помещение для ведения та-
кого разговора будет соответство-
вать требованиям, устанавливаемым 
ФСИН России, — пояснил «Известиям» 
председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. — 
Также предусматривается, что такие 
свидания могут проводиться только 
по заявлению арестованного и с со-
гласия его защитника.

Он отметил: предлагаемая Мин-
юстом мера позволит повысить га-

рантии соблюдения прав на квалифи-
цированную юридическую помощь.

— Важно, что такой формат об-
щения будут не заменой, а допол-
нением к традиционным встречам 
заключённых с адвокатами, — доба-
вил эксперт. — Но в некоторых слу-
чаях электронные технологии могут 
стать спасительным решением. Мож-
но вспомнить времена пандемии, ког-
да во многих регионах в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы 
был объявлен карантин. Возможность 
общения с адвокатом по видео связи 
гарантирует, что даже в экстренных 
ситуациях заключённый не останет-
ся без правовой помощи.

Так, по данным ФСИН, во время 
противоэпидемических ограниче-
ний в ведомство поступило более 
70 обращений от адвокатов о поряд-
ке предоставления свиданий. То есть 

арестанты далеко не всегда могли по-
лучать положенную им юридическую 
помощь.

Законопроект закрепляет, что 
свидания с защитником предоста-
вят наедине и конфиденциально. Со-
трудник изолятора должен видеть 
арестанта и адвоката во время бе-
седы, но не слышать их. Определять 
требования для мест общения обви-
няемых с защитниками будет ФСИН.

На территории СИЗО должны бу-
дут оборудовать два отдельных ка-
бинета для адвоката и арестанта, 
которые оснастят двусторонней ви-
деосвязью. При этом деньги на такую 
организацию из федерального бюд-

жета выделяться не будут, указыва-
ется в документе.

Поправки будут внесены в закон 
«О содержании под стражей подозре-
ваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений». Документ согласо-
ван с МВД, Минобороны, Минфином, 
ФСИН, ФСБ, Следственным комите-
том, Генпрокуратурой, Федеральной 
палатой адвокатов. Их отзывы есть 
в распоряжении «Известий».

�� ЕДИНСТВЕННЫЙ ПЛЮС

Авторы законопроекта считают: про-
ведение онлайн-встреч с адвоката-
ми как при режиме особых условий, 
так и при нормальном функциони-
ровании изолятора положительно 
скажется на обеспечении прав аре-
стантов. И снизит нагрузку на со-
трудников СИЗО.

— В целом законопроект направлен, 
как следует из его пояснительной за-
писки, на пресечение возможных за-
ражений инфекционными заболева-
ниями. Это несомненный плюс, но, 
к сожалению, единственный, — счита-
ет управляющий партнёр адвокатско-
го бюро AVG Legal Алексей Гавришев.

Федеральная палата адвокатов 
в своём отзыве на поправки также 
отразила негативную сторону пред-
лагаемых изменений.

«Предложенные нововведения 
не должны осуществляться за счёт 
имеющихся следственных кабине-
тов в учреждениях уголовно-испол-
нительной системы, — указали там. — 

Иначе предложенные нормы сократят 
количество помещений для очного 
свидания и усложнят и без того труд-
ную ситуацию с доступом адвокатов 
к лицам, находящимся под стражей».

Основные проблемы этих попра-
вок могут проявиться на этапе реали-
зации, полагает председатель Обще-
российского профсоюза медиаторов 
Владимир Кузнецов.

— Например, важно обеспечить ре-
альную возможность конфиденци-
ального общения без доступа к пере-
говорам подзащитных и адвокатов 
не только третьих лиц, но и самих со-
трудников уголовно-исполнительной 
системы, — считает юрист. — Ещё один 
важный момент состоит в том, чтобы 
исключить возможные злоупотребле-
ния сотрудников уголовно-исполни-
тельной системы и не допускать не-
обоснованных ограничений прав 
подзащитных на общение с адвока-
тами.

Ещё один аспект, по словам Алек-
сея Гавришева, заключается в том, 
что видео-конференц-связь будет до-
ступна только при наличии техниче-
ской возможности.

— Мы помним, как в 2020 году ар-
битражные суды начали проводить 
онлайн-заседания, даже в закон 
внесли соответствующие измене-
ния, — отметил он. — Однако сейчас 
даже оборудованный Арбитражный 
суд города зачастую такой возмож-
ности не имеет. А там, где есть, связь 
может быть весьма некачественная. 
А уж о районных судах и говорить 
нечего. В законе прописали, а тех-
нической возможности нет. Поэто-
му, я думаю, то же самое ждёт и след-
ственные изоляторы.

При соблюдении всех условий по-
правки смогут создать действитель-
но удобный, современный и эффек-
тивный инструмент для обеспечения 
взаимодействия подзащитных и ад-
вокатов, заключил Владимир Куз-
нецов.

« ЗАКОНОПРОЕКТ ЗАКРЕПЛЯЕТ, ЧТО СВИДАНИЯ 
С ЗАЩИТНИКОМ ПРЕДОСТАВЯТ НАЕДИНЕ И КОН-
ФИДЕНЦИАЛЬНО. СОТРУДНИК ИЗОЛЯТОРА ДОЛ-

ЖЕН ВИДЕТЬ АРЕСТАНТА И АДВОКАТА ВО ВРЕМЯ БЕСЕДЫ, 
НО НЕ СЛЫШАТЬ ИХ
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Беспроцентный клад
В России появится банк биоматериалов здоровых людей

A Как пояснили разработ-
чики, немалую часть био-

материала можно собрать во время 
обычных медосмотров и диспансе-
ризаций — так добровольцам не при-
дётся выделять на сдачу анализов 
дополнительное время. Заполнив со-
ответствующие документы об инфор-
мированном согласии, пациент будет 
жертвовать кровь или иной материал 
для дальнейшего изучения.

— Привлечение здоровых пациен-
тов — это отдельная цель. И основной 
инструмент для её достижения — по-
пуляризация знаний о том, зачем всё 
это нужно. Осведомлённость играет 
очень важную роль. Сейчас уже нема-
ло людей, в основном молодёжь, сле-
дят за научными открытиями, тен-
денциями в медицине. И, я думаю, чем 
больше говорить о важности форми-
рования таких биобанков, о том, как 
и зачем они создаются, как хранят-
ся данные пациентов, тем выше бу-
дет готовность людей сдавать био-
материал для научных исследований. 
Люди будут понимать, что так они де-
лают вклад не только в науку и инду-
стрию, но и в общее будущее, — отме-
тила Анна Сёмина.

Ещё один способ выявлять ранние 
маркеры заболеваний — сравнивать 
показатели здоровых людей с показа-
телями больных. Сейчас биоресурс-
ная коллекция Сеченовского уни-
верситета насчитывает более 95 тыс. 
проб крови, слюны и мочи пациентов 
клинического центра, а в этом году 
к ним добавятся образцы микробио-
ты и спинномозговой жидкости. Всё 
это — биоматериал людей с онколо-
гическими, кардиологическими, не-
фрологическими, ревматологически-
ми и другими заболеваниями. Такая 
обширная коллекция позволяет учё-
ным разрабатывать средства ранней 
диагностики и новые протоколы пер-
сонализированного лечения заболе-
ваний. Однако для более точной ди-
агностики и нужно иметь столь же 
обширную коллекцию данных о здо-
ровых людях.

Создание банка биоматериалов 
добровольцев — прогрессивная идея, 
считает заведующий кафедрой об-
щей врачебной практики РУДН Ни-
колай Стуров. Прежде всего анализ 
данных таких банков поможет в стра-
тификации риска тех или иных забо-
леваний, когда оценивается не один 

показатель отдельно, а несколько 
разноплановых маркеров в их сово-
купности на протяжении жизни. Это 
может быть уровень определённых 
клеток крови, показатели биохими-
ческого анализа крови, связанные 
с наследственностью, уровнем си-
столического давления, вредными 
привычками.

— В итоге удаётся уловить, на каком 
этапе происходит тот самый переход 
от нормы к патологии. Но для этого 
нужен кропотливый анализ больших 
объёмов данных респондентов на про-
тяжении их жизни. Информация био-
банка даст возможность углуб лённо 
изучить вопросы профилактики 
практически по всем группам забо-

леваний. Отдельно следует отметить 
банки микрофлоры кишечника здоро-
вых добровольцев, которые уже соз-
даны в некоторых странах. Сейчас 
с помощью различных методов (РНК-
секвенирование, газовая хромато-
графия — масс-спектрометрия) мож-
но определять более 300 различных 
представителей человеческой микро-
флоры, — сообщил эксперт.

По его словам, уже известно, что 
отклонения от нормы тех или иных 
микробов в микрофлоре кишечника 
ассоциированы с повышенной часто-
той мочевой инфекции, заболеваний 
печени, колоректального рака, сахар-
ного диабета 2-го типа.

— Такой биобанк даст возможность 
иметь здоровые образцы пациента. 
Если этот человек попадёт в поле зре-
ния врача, ему не надо будет по новой 
расшифровывать геном, — рассказал 
научный сотрудник Института имму-
нологии и физиологии Уральского от-
деления РАН Михаил Болков.

Банк позволит сравнивать боль-
шие группы в популяции между со-
бой. Однако необходимо собрать 
достаточно большое количество об-
разцов, подчеркнул эксперт.
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95 тысяч

составляет биоресурсная коллекция 
Сеченовского университета

проб

27 000
изучают китайский язык в 2024 году

российских 
студентов
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Дорого — богатым
Публика не приняла ценовую политику Билли Айлиш

Валерия Чуб

Ц ена билетов на концерты Билли Ай-
лиш в рамках грядущего тура «Hit 

Me Hard And Soft: The Tour» ударила 
по кошелькам иностранных поклонни-
ков певицы. В соцсетях фанаты массо-
во жалуются на дороговизну — вплоть 
до $500. Скандал разгорелся за две не-
дели до релиза нового альбома артист-
ки, в поддержку которого она и плани-
рует отправиться на гастроли. При этом 
билеты почти все уже раскуплены на год 
вперёд — и частично российскими по-
клонниками певицы. Подробнее — 
в материале «Известий».

В тур в поддерж-
ку третьей студий-
ной пластинки 
«Hit Me Hard And 
Soft» Билли Ай-
лиш отправит-
ся 29 сентября. 
Релиз альбо-
ма запланиро-
ван на 17 мая. 
В преддверии 
его выхода ар-
т и с т к а  а н о н -
с и рова ла да  т ы 
предстоя щих кон-
цертов и старт прода-
жи билетов с 3 мая (предва-
рительная продажа была открыта 
с 30 апреля по 1 мая). Однако публику 
возмутили высокие цены. В коммен-
тариях под постом на странице звез-
ды в соцсети шквал недовольных ком-
ментариев.

«Я с нетерпением ждал вашего шоу 
в Италии. Наконец-то объявили о ва-
шем концерте в Болонье, и я был так 
рад возможности увидеть вас вжи-
вую, что встал в очередь за билета-
ми. К большому сожалению, мне при-
шлось отказаться из-за высокой цены. 
Возможно, для тех, кто живёт в Шта-
тах, €150 — это немного, но это боль-
ше 10% от моей месячной зарплаты».

«Неужели стало так сложно попасть 
на концерт? Мы с дочерью ждали его 
много лет. Как мне объяснить, что 
мы не пойдём, потому что я не могу за-
платить столько? И через полчаса би-
леты были распроданы. Как печально».

«500 баксов за последний ряд в верх-
ней секции в Цинциннати (США. — «Из-
вестия»). Я знаю, что это не ваше реше-
ние, не вы устанавливаете такие цены. 
Однако вы вместе с другими известны-
ми музыкантами можете что-то сде-
лать. Иначе вы оттолкнёте своих по-
клонников».

Команда артиста решила защитить 
поклонников от спекулянтов, которые 
могли бы ещё завысить цены.

— В этом туре отключен трансфер 
билетов между аккаунтами, а также 
сам билет представляет собой обнов-
ляющийся qr-код вместо обычного 

билета pdf со штрихкодом. На других 
концертах перекупщики после про-
дажи могут передать билеты покупа-
телю с помощью функции трансфера 
билетов либо просто отправить pdf-
билет на почту. В этом туре так сде-
лать не получится, и если кто-то захо-
чет продать свой билет, он сможет это 
сделать только на официальном сайте 
по той же цене, по которой изначально 
его покупал, — объяснила «Известиям» 
поклонница Билли Айлиш из Санкт-
Петербурга Дарья.

Судя по небольшому количеству 
свободных мест на разных пло-

щадках, на спросе стои-
мость проходок не от-

разилась. Например, 
4 мая 2025 года пе-

вица даст кон-
церт в Амстер-
даме. На 6 мая 
2024-го — то есть 
за год до собы-
тия  — на сай-
те ticketmaster 
(не работает 

в России) до-
ступно всего семь 

билетов стоимо-
стью от €120 до €370. 

На шоу звезды в Барсе-
лоне 14 июня 2025 года было 

около сорока билетов стоимостью 
от €125 до €408.

Среди тех, кто успел ухватить свои, 
есть и российские фанаты творчества 
Билли Айлиш. Но у них, напротив, цены 
негодования не вызывают.

— Я была на шести концертах Бил-
ли Айлиш в прошлом туре: в Париже, 
Франкфурте, Кёльне, Цюрихе, Антвер-
пене и Амстердаме. Также на концер-
тах Оливии Родриго в Милане и Гарри 
Стайлса в Гамбурге. В июле этого года 
еду на три концерта Тейлор Свифт в Цю-
рих и Милан. С моей точки зрения, цены 
на билеты в этом туре средние. Их точ-
но нельзя назвать дешёвыми, но они 
и не выше, чем у других исполнителей 
того же уровня, например на концерт 
Гарри Стайлса или Тейлор Свифт, — ска-
зала «Известиям» Дарья.

Тем более что сумма выглядит 
не так внушительно на фоне осталь-
ных трат на поездку за границу — до-
рога, проживание, питание. Поза-
ботиться, кроме прочего, придётся 
и о визе. По словам бывалых, проще 
всего её получить во Францию, Ита-
лию и Испанию.

Зоя Игумнова 

М ногим повесть Бориса Василье-
ва «Завтра была война» известна 

по одноимённому фильму 1987 года 
Юрия Кары с Ниной Руслановой, 
Сергеем Никоненко, Ириной Черичен-
ко и Верой Алентовой в главных ролях. 
7 и 8 мая в Театре Пушкина представят 
своё прочтение произведения совет-
ского классика. «Известия» побывали 
на репетиции и узнали, как события, 
предшествовавшие Великой Отече-
ственной войне, прочувствовали мо-
лодые артисты и мэтры труппы Пуш-
кинского.

�� С БЛАГОСЛОВЕНИЯ  
ВЕРЫ АЛЕНТОВОЙ

Идея постановки по повести Бориса Ва-
сильева принадлежит художествен-
ному руководителю Театра Пушкина 
Евгению Писареву. Но родилась она 
с подачи режиссёра Владимира Ким-
мельмана, который предложил ему сде-
лать спектакль о школе. Интересы двух 
творцов сошлись в «Завтра была война», 
и началась работа над драматургией.

Как признался «Известиям» худрук, 
народная артистка России и прима теа-
тра Вера Алентова, которая сыграла 
завуча школы Валентину Андроновну 
в фильме Юрия Кары, можно сказать, 
благословила молодых артистов труп-
пы на эту работу. Роль завуча в спекта-
кле режиссёр доверил Анастасии Лебе-
девой, партнёрше Веры Валентиновны 
по другим постановкам Пушкинского. 
Она по-своему трактует образ Вален-
дры, который так запомнился зрителям.

— Я хотел сделать спектакль, в кото-
ром были бы задействованы все три 
моих выпуска в Школе-студии МХАТ 
и чтобы вместе с ребятами сыграли 
и их педагоги, такие как Евгения Дми-
триева, Андрей Кузичев, Владимир 
Майзингер, — поделился Евгений Пи-
сарев. — А режиссёр Владимир Ким-
мельман пригласил ещё композито-
ра Родиона Аверьянова и хореографа 
Ульяну Бачерникову. И мне нравится 
в этом спектакле взгляд современно-
го молодого человека, который только 
сейчас прочёл книгу Бориса Васильева.

«Завтра была война» — особая ли-
тература для Писарева. Это люби-

мая книга Евгения Александровича. 
А 21 мая исполняется 100 лет со дня 
рождения писателя Бориса Василье-
ва. Поэтому и за работой своих учени-
ков он следил пристально.

�� ШКОЛА СО ЗВЕЗДОЙ

Главные герои спектакля — школьники. 
Ребята из 9 «Б» переживают конфликт 
отцов и детей, с надеждой смотрят в бу-
дущее, влюбляются и учатся прощать. 
Каждый старается быть честным ком-
сомольцем и мечтает принести поль-
зу Родине.

Девятиклассница Вика Люберецкая 
читает стихи «запрещённого и упад-
нического поэта» Сергея Есенина. 

Её отец — директор авиационного заво-
да с героическим прошлым. Но вскоре 
его арестуют как «врага народа». Завуч 
школы Валентина Андроновна устраи-
вает травлю девочки. На защиту вста-
ют директор школы Николай Григорье-
вич и одноклассница Искра Полякова, 
мать которой — комиссар не разделя-
ет позицию дочери. Конфликт приво-
дит к самоубийству Вики. Плохо закан-
чивался високосный год. Все надежды 
были на следующий, 1941-й. Но зав-
тра — война. И многие из сегодняшних 
школьников не вернутся с неё.

Нужную атмосферу постановке 
создают декорации Софии Егоровой. 
На сценическом круге она разворачи-
вает громоздкие леса, на этажах кото-

рых расположены квартиры главных 
героев. А внизу — школьный класс с де-
ревянными партами. Но неизменной 
константой декорации остаётся огром-
ная красная звезда. Вершиной она упи-
рается в колосники. Вокруг неё строит-
ся вся жизнь героев спектакля. Звезда 
то разгорается ярким алым пламенем, 
то приглушённо светит, создавая фон.

Ещё одна рискованная идея при-
надлежит режиссёру. Владимир Ким-
мельман не только наполнил спектакль 
мелодиями того времени, но и решил 
создать оригинальную музыкальную 
партитуру, которая звучит на протяже-
нии всего спектакля. Все произведения, 
будь то песни советских композиторов 
или сочинения Родиона Аверьянова, 

исполняются без фонограмм, вживую, 
собственными силами. Среди студен-
тов Писарева собрался целый оркестр. 
Для гастрольной жизни спектакля ар-
тисты-музыканты это дополнитель-
ные накладные расходы, но создатели 
пошли на это ради создания объёмно-
го пространства и атмосферы.

�� КОМИССАРША И КОМПАНИЯ

Распределение на роли сложилось сра-
зу, второго состава в постановке нет. 
Елизавета Кононова играет эксцен-
тричную Зиночку Коваленко. Для неё 
ориентиром была Наталья Негода, ис-
полнившая роль в фильме. Но, создавая 
образ, она решила идти от себя. Един-

ственное, что тяжело принималось, так 
это советская школьная форма с пла-
тьем и фартуком. Ведь, как подмеча-
ет актриса, она сразу дисциплиниру-
ет. Современные школьники привыкли 
к свободе не только в одежде.

— Тогда в СССР были более стро-
гие рамки, а сейчас мы более свобод-
ны, — говорит актриса. — Это очень 
ценно — проживать то, что прожива-
ли наши родители, бабушки и дедуш-
ки. Мы многого не знали. Например, 
что такое райком. Пришлось изучить 
эпоху. Нам помогали в ней разобрать-
ся мастера.

Педагоги и наставники сыгра-
ли учителей и родителей. Владимир 
Майзингер с баяном — директор шко-
лы. Анастасия Лебедева в шерстяном 
платье на три размера больше, с указ-
кой в руках и халой на голове — завуч 
Валендра. Андрей Кузичев — директор 
завода Леонид Сергеевич Люберец-
кий. Евгения Дмитриева вышла в ко-
миссарской кожанке товарища Поля-
ковой.

— Мне хотелось понять, кто моя ге-
роиня по сути, — рассказала Евгения 
Дмитриева «Известиям». — Кто она — 
женщина-комиссар? Нашла много 
материала о женщинах, идущих в ре-
волюцию, начиная с Марии Спиридо-
новой, Ларисы Рейснер и так далее. Это 
повлияло на создание образа.

Как говорит Евгения Дмитриева, 
от таких ролей не отказываются. Без-
условный плюс для неё и то, что на сце-
не рядом её бывшие ученики и нынеш-
ние — это тоже подстёгивало актрису.

Артём Кучеренко, студент 3-го кур-
са Школы-студии МХАТ, уже не первый 
раз выходит в спектаклях Пушкинско-
го. Худрук театра, он же мастер кур-
са Евгений Писарев студентов посте-
пенно приучает к сцене. Погрузиться 
в 1940-й год и примерить на себя образ 
советского школьника — интересный 
эксперимент для 20-летнего юноши.

Культура

«В моём детстве “Монти Пайтон” и Дали были где-то рядом»
Режиссёр Кантан Дюпьё — о выходящей в российский прокат комедии «Даааааали!»,  
недостатке чувства юмора у Пикассо и недовольстве кинооператорами

Сергей Сычёв

С реди французских режиссёров Кан-
тан Дюпьё сегодня один из самых ак-

туальных и модных. Например, 14 мая 
его новая картина «Второй акт» откро-
ет Каннский кинофестиваль. А пока его 
предыдущая работа с громким названи-
ем «Даааааали!» выходит в российский 
прокат. Сальвадора Дали в картине игра-
ют сразу несколько артистов. Начинает-
ся фильм как история о молодой журна-
листке, которая пытается взять у Дали 
интервью, и эта попытка оборачивает-
ся таким фарсом, который невозможно 
пересказать, но можно увидеть на боль-
шом экране. На Венецианском кинофе-
стивале-2023, где состоялась мировая 
премьера комедии, «Известия» обсуди-
ли фильм с Кантаном Дюпьё, актрисой 
Анаис Демустье и Эдуаром Баэром — ко-
миком, телезвездой и одним из несколь-
ких Дали в этой странной ленте.

Про Сальвадора Дали снято немало 
фильмов. Но ваш претендует на звание 
самого абсурдистского из них. При этом 
у него довольно сложная структура. Как 
она сформировалась?

Кантан Дюпьё: Все, кто рань-
ше снимал фильмы про Дали, ни-
чего в нём не поняли. У них не было 
с ним глубинной связи. А у меня 
была — ну какая-то минимальная точ-
но. Это позволило мне сделать такой 
фильм-жест. Он на самом деле не та-
кой уж безумный. По большому счё-
ту это нормальное кино. Но структура 
и юмор превращают его в нечто осо-
бенное, в высказывание. Мы не пыта-
емся рассказать кому-то о том, каким 
великим художником был Дали. Пото-
му что здесь я не смотрю на моего ге-
роя, я не снаружи его, а внутри него. 
В каком-то смысле я — это он. Навер-
няка вы заметили здесь цитаты из Луи-
са Бунюэля, друга Дали.

Есть ли в основе вашего фильма реаль-
ная история о том, как кто-то вот так пы-
тался взять интервью у Дали?

К. Д.: Нет, насколько я знаю. Герои-
ня Анаис Демустье, которая пресле-
дует Дали и хочет записать интервью 
с ним, — это на самом деле я, который 
вот так же пытается разгадать его за-
гадку, понять чуть лучше. Хотя бы в ми-
нимальной степени. Понятно, что это 
невозможно, подобраться к Дали никак 
нельзя. Ну хотя бы потому, что он уже 
умер. Но я пытался.

И вы сегодня точно так же опоздали 
на интервью, и журналисты вас точно 
так же ждали!

К. Д.: Да (смеётся), это потому, что 
я в полном одиночестве расхаживал ту-
да-сюда по своему номеру в гостинице.

А почему вас интересовал именно позд-
ний период жизни Дали? Тот, где он пре-
вратился скорее в идею имени себя, да-
вал интервью, эпатировал публику, 
но уже как будто не принадлежал себе?

К. Д.: Может, всё дело в том, что я за-
стал его именно таким. Когда я был ма-
леньким, Дали постоянно показывали 
по телику, и он там был вот именно та-
кого возраста, с такими же повадками. 
Кроме того, по мне это лучший Дали 
из всех возможных. Знаете почему? 
Потому что теперь ему на всё плевать! 
Если посмотреть его ранние интервью, 
он там пытается быть хотя бы немно-
го точным в формулировках, старается 
выглядеть ироничным или, например, 
религиозным. В какой-то момент он от-
казался от этого и стал по-настоящему 
беззаботным на публике. Его вообще 
не волновало, кто что подумает. Он был 
как будто не от мира сего. Мне это очень 
нравится.

Такое отношение к герою делает и про-
цесс съёмки более свободным?

К. Д.: А вот и нет! Когда ты снима-
ешь кино, тебе надо фокусироваться 
на конкретных сценах, деталях, сцена-
рии. У тебя команда, у тебя время. Тут 
совсем не до рефлексии над сумасше-
ствием. Я бы сказал, что ощущение без-
умия удалось создать только на мон-

тажном столе, там это настроение 
и пришло. Если бы вы прочитали сцена-
рий, вы бы увидели, насколько он прост. 
Прост именно структурно. И логичен.

Эдуар Баэр: Зачем вы вообще обсуж-
даете Дали? Он же тиран, Адольф Дали! 
Нечего о нём болтать (хохочет).

Анаис, у вас с Дюпьё уже четыре фильма. 
Как вы сейчас попадаете на проекты — 
опять прослушивание, всё как везде?

Анаис Демустье: Да нет, он про-
сто звонит мне и говорит: «Эй, Анаис, 
у меня тут кое-что новенькое». (Смеёт-
ся.) Он меня всегда удивляет, с самой на-
шей первой работы «На посту!». В этот 
раз самым удивительным было то, что 
мне пришлось у Кантана играть так, как 
обычно. У меня не было ни накладной 
груди, ни парика. С ним, как правило, 
всё иначе, так что я не переставала по-
ражаться (смеётся).

Эдуар и Анаис, скажите, пожалуйста, 
даёт ли Дюпьё вам вкладывать в персо-
нажей что-то своё? Была ли импровиза-
ция на площадке?

А. Д.: Никогда не импровизируем!
Э. Б.: Мы пытались несколько раз, 

но куда там. Что вы, никакой импрови-
зации! Этот парень — он же совершен-
но больной на голову! Это со стороны, 
может, не очень заметно.

К. Д.: Там просто столько слоёв, что 
стоит выпасть на одном уровне, как 
вся система может рухнуть. Там ровно 
распределены грусть, меланхолия, без-
умие. Нужно строго придерживаться 
выбранного пути, чтобы всё это сохра-
нилось и передалось аудитории.

Э. Б.: С другой стороны, хорошо им-
провизировать, когда сценарий так 
себе. Тогда тебе просто ничего другого 
не остаётся — надо же как-то спасать по-
ложение. Это, знаете, как у Абделатифа 
Кешиша. Никакого сценария вообще — 
и давай, погнали! Снимаем секс в тече-
ние двенадцати дней, потом садимся всё 
это монтировать. Что не отменяет того, 
что Кешиш — гений, конечно.

Эдуар, кажется, у вас внутри тоже есть 
что-то общее с Дали — в плане ощуще-
ния абсурда?

Э. Б.: Самое сложное тут было аб-
страгироваться от тех образов Дали, 
которые уже созданы. Надо было по-
нять, как он ложится в ванну, ходит 
в туалет, как просыпается по утрам. 
То есть за пределами образа, кото-
рый он создал. За кадром с красивыми 
усами и дорогим вином. За вымыслом. 
Но с Кантаном мы всё же быстро пой-
мали какое-то настроение, и работать 
в итоге было очень легко и свободно, 
мы чувствовали себя детьми, которые 
как-то очень интересно шалят.

Кантан, почему вы решили открыть 
фильм кадром с роялем, из которого 
течёт вода? У Дали же много икониче-
ских образов...

К. Д.: Нужно было создать у зрите-
ля настроение. Чтобы он понял: вот 
в этом фильме и из рояля может течь 
вода, то есть возможно всё. И это как 
бы наше подключение к Дали. При этом 
мне не хотелось прибегать к банально-
стям, к картинам, которые уже все зна-
ют наизусть. А этот образ такой краси-
вый и простой. Он воодушевляет.

Фильм идёт ровно 77 минут. В этом за-
ложен какой-то символический смысл?

К. Д.: Да нет, просто, на ваше счастье, 
я делаю короткие фильмы. Чтобы зри-
тель не уставал. Может, у меня просто 
идеи короткие, так что длинный фильм 
по ним никак не снимешь.

У вас в фильме есть цитата из «Броненос-
ца “Потёмкина”»: там была бесконечная 
лестница — здесь бесконечный коридор, 
по которому идёт Дали. Я всё ждал, ко-
гда появятся красноармейцы и взовьёт-
ся красный флаг.

К. Д.: Слушайте, очень смешно, дей-
ствительно ведь (хохочет)! У меня всё-
таки другое, потому что у него показан 
спуск, а у меня всё развивается на пло-
скости. Но вообще интересно, да.

Кое-кто считает, что в этом фильме 
что-то и от «Монти Пайтон» оказалось...

К. Д.: Может, и это есть. У меня 
в детстве «Монти Пайтон» и Дали были 
где-то рядом, ничего странного, если 
в памяти они слились. Это та же эра. 
И какие-то сцены действительно боль-
ше монти-пайтонские.
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На сцену из прошлого
В Пушкинском поставили спектакль  
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Спорт

«На матчах с Белоруссией ждём полные трибуны»
Нападающий СКА и сборной «Россия 25» Сергей Толчинский — о майском турне национальной команды, минувшем сезоне КХЛ, теннисе и журналистах

Алексей Шевченко  

О дин из лидеров сборной по хок-
кею «Россия 25» Сергей Толчин-

ский в интервью «Известиям» поделил-
ся мнением о проходящем в майские 
праздники турне команды в Омске, 
Туле и Минске, объяснил, почему СКА 
в минувшем розыгрыше Кубка Гагари-
на вылетел в четвертьфинале от «Ав-
томобилиста» и рассказал о подготов-
ке к следующему сезону.

Насколько тяжело было готовиться 
к матчам сборной? Всё-таки отпуск...

С одной стороны, перерыв больше 
недели — это много, а с другой — пять 
тренировок, и ты уже готов играть.

Нет проблемы в том, что посреди отпу-
ска вызывают играть?

Конечно, нет! Спортом же надо за-
ниматься, привести себя в физическую 
форму. Ждём в Омске и Туле на матчах 
с белорусами полные трибуны!

Хорошо, когда сборная путешествует 
по городам, а не только в Москве играет?

Для меня такой опыт впервые, пото-
му что в прошлом году я не ездил нику-
да. Жду этих матчей, мне интересно сы-
грать и в Омске, и в Туле.

Нет ощущения, что на вас смотрят косо 
и ждут чего-то большего?

Как и в любой команде, если у одного 
из лидеров спад, не идут очки, в любом 
случае он оказывается под давлением. 
Но я не считаю, что у меня был проваль-
ный сезон.

Он был синусоидный. Иногда вы были 
великолепны, в какой-то момент резко 
пропадали со льда.

Тяжело весь чемпионат провести 
на одном уровне. Даже у ребят, кото-
рые провели очень результативный се-
зон, бывали спады.

Как СКА умудрился проиграть «Автомо-
билисту» в плей-офф?

Они играли собранно, дисциплини-
рованно, хорошо действовали на кон-
тратаках. Где-то им везло, многие 
голы, пропущенные нами, были обид-
ными.

Если бы вы решали, кто будет MVP чем-
пионата, на ком остановили бы свой вы-
бор? Гусев («Динамо»), Буше («Авангард»), 
Ткачёв («Трактор»)?

Голдобина нет.

Голдобин только до Нового года играл 
хорошо...

Ну вот про эти спады я и говорил 
ранее... Что касается MVP, этого 
звания заслуживает Ткачёв.

Почему не Гусев?
Гусь провёл 

шикарный се-
зон. Но показа-
лось, что Тка-
чёв, когда у его 
команды были 
игры с серьёзными 
соперниками, боль-
ше приносил поль-
зы клубу, а не толь-
ко набирал баллы. 
Он был более заме-
тен. У Гусева мастер-
ство невероятное, его 
может быть не видно 
на площадке всю 
игру, а в статисти-
ку заглянешь — че-
тыре очка за матч. 
А Ткача на льду 
всегда видно.

С точки зрения 
лучшего вра-
таря интри-
ги, наверное, 
нет?

Я не очень во вратарях разби-
раюсь, но то, что Набоков (Илья 
Набоков — вратарь «Металлур-
га». — «Известия») всего три шай-
бы пропустил в финальной се-

рии, это, конечно, невероятно.

Вы не следите за вратаря-
ми? Забива ли в этом году 
Набокову?

Ему ещё не забивал.

А Исаеву (Даниил Исаев — 
вратарь «Локомотива»)?

Исаеву забивал.

А Заку Фукале («Трактор»)?
Да. Но с Набоковым, 

кстати, меньше игр 
было, в отличие от того 
же «Локомотива».

В регулярном чемпи-
онате счёт в проти-

востоянии СКА 
с «Локо» был 
3:3. Все гово-
рят, что если 

бы вы попали 
в плей-офф на ярослав-
цев, то смогли бы пройти 
дальше.

Я и предполагал, что в финале бу-
дем играть либо с «Авангардом», либо 
с «Локо».

Вы поедете в отпуск после сборной, а ко-
гда начнёте тренироваться? Подготови-
ли уже график?

Три недели я отдохнул, сейчас две не-
дели тренировки и игры. Думаю, в таком 
же графике и буду работать: три недели 
отдыха, а дальше за работу.

Слышал, что начнёте командные тре-
нировки в августе с теста Купера (об-
щее название ряда тестов на физиче-
скую подготовку человека, созданных 
американским доктором Кеннетом Ку-
пером в 1968 году для армии США). За-
чем он вам?

Ну как зачем? Просто кому-то тяже-
ло делать беговую часть, мне вот легко.

Пробегаете всегда?
Первый раз в жизни бежал, но он мне 

не показался тяжёлым. У меня летом 
теннис, футбол, я много бегаю, ну и я лёг-
кий. Понятно, что тем, кто весит под 
110 кг, будет трудно. Быть может, им нуж-
ны какие-то другие тесты.

Как успехи в теннисе?
Поднимаюсь в рейтинге, скажем так.

Поедете на «Ролан Гаррос»?
У меня планы в Рим поехать сначала, 

потом, думаю, на «Ролан Гаррос».

Сложно смотреть вживую теннис?
Наоборот, намного интереснее, чем 

смотреть по телевизору. Мне интерес-
но наблюдать за техникой спортсмена 
во время игры.

Вы кричите с трибун?
Да, был один момент, когда я одно 

очко запорол российскому теннисисту, 
потому что раньше времени закричал.

Вы всегда даёте в микст-зонах хорошие 
интервью. Пересматриваете потом свои 
шутки?

Ну бывает, если шутка зайдёт. Ша-
блонно не всегда интересно отвечать, 
в чём смысл тогда идти на интервью?

Но иногда журналисты вас ставят в ту-
пик...

Складывается впечатление, что не-
которые журналисты ради галочки 
спрашивают. На такие вопросы ничего 
интересного не ответишь, да и зритель 
информации не получит. От нас хотят 
каких-то ответов, а сами задают во-
просы, на которые, кроме «да» или «нет», 
больше ничего не придумаешь.

Рейнджерская схватка
Сможет ли Панарин выбить «Каролину»  
Свечникова

Михаил Зислис, Иван Богун

П ервый раунд НХЛ прошёл без сен-
саций: из команд с худшим посе-

вом победил только «Колорадо», ко-
торый провёл неровную «регулярку», 
но всё равно был фаворитом в противо-
стоянии с «Виннипегом». Во втором ра-
унде борьба в парах ожидается гораз-
до более серьёзная. Также мы увидим 
много дуэлей российских игроков. Са-
мая мощная из них намечается в серии 
«Рейнджерс» с «Каролиной». Первую 
игру Панарин и Шестёркин выиграли 
у коллектива Орлова, Кузнецова, Свеч-
никова и Кочеткова, но главные собы-
тия этого противостояния впереди. 
Подробнее — в материале «Известий».

�� «РЕЙНДЖЕРС» — «КАРОЛИНА»

Два года назад ньюйоркцы в остросю-
жетном стиле на этой же стадии обы-
грали соперника в семи матчах. Клю-
чевой фигурой в составе «Рейнджерс» 
стал Игорь Шестёркин. Он тогда про-
вёл феноменальный сезон, выиграв 
«Везина Трофи» и получив номинацию 
на «Харт», что для игроков его амплуа 
в последнее время большая редкость. 
Именно от него многое будет зависеть 
и теперь.

Даже в серии первого раунда, ко-
торую «Рейнджерс» забрал всухую 
у «Вашингтона», именно российский 
вратарь оказался самым ценным в со-
ставе своей команды (93,1% отражён-
ных бросков и коэффициент надёжно-
сти 1,75). Нью-йоркская банда кажется 
полностью готовой к походу за титу-
лом, но без Шестёркина станет обыч-
ной командой.

Сейчас на карту для обоих оппо-
нентов поставлено едва ли не всё. 
Костяк «Рейнджерс» составляют 
игроки в возрасте от 30 и старше. 
С каждым годом им будет всё слож-
нее, по этому терять время нельзя. 
Почти у половины состава «Кароли-
ны», а также главного тренера Рода 
Бриндамора истекают контракты. 
По информации авторитетного жур-
налиста Даррена Дрегера, недавно ру-
ководство клуба отозвало своё пред-
ложение специалисту. Интрига.

Есть интересные сюжеты масшта-
бом поменьше. Например, пересече-
ние старинных друзей Артемия Па-
нарина, Евгения Кузнецова и Дмитрия 
Орлова. А ещё Бриндамор будет играть 
против команды Питера Лавиолетта, 

под руководством которого в качестве 
капитана привёл «Каролину» к победе 
в Кубке Стэнли в 2006 году.

Первый матч в Нью-Йорке закон-
чился результативной победой хозя-
ев (4:3) с решающей шайбой Панарина. 
После этого матча есть уверенность, 
что серия затянется.

Прогноз «Известий»: «Рейнджерс» — 
«Каролина» — 2:4.

�� «ФЛОРИДА» — «БОСТОН»

Болельщикам «Брюинз» после того, 
как их любимцы отправили в оче-
редной ранний отпуск «Торонто», есть 
о чём беспокоиться. Именно «Флори-
да» в данный момент выглядит основ-
ным претендентом на Кубок Стэнли 
от Востока. Год назад в серии перво-
го раунда «Бостон» вёл у «Пантер» 3:1, 
но потом внезапно расклеился и упу-
стил победу в серии. Это был шок. 
На тот момент южане, чудом заско-
чившие в плей-офф в последний мо-
мент, казались выскочками.

Сейчас ситуация в корне измени-
лась. Уже «Бостон» стал слабее, остав-
шись в межсезонье без ведущих цен-
трфорвардов Патриса Бержерона 
и Давида Крейчи. Пока у «Мишек» два 
очевидных плюса — они горячи, нахо-

дясь на эмоциональном подъёме после 
драматичной победы над «Торонто», 
и вратарь Джереми Свейман в блестя-
щей форме. В остальном на фоне со-
перника особенно хвастаться нечем.

«Флорида» в своём нынешнем 
виде  — команда без слабых мест. 
В регулярном чемпионате «Бостон» 
выиграл у «Пантер» все четыре мат-
ча, в том числе два в овертаймах. Это 
даёт определённую надежду на упор-
ную борьбу в серии. Но предстарто-
вый расклад выглядит похожим на то, 
что было прошлой весной. Тогда «Брю-
инз» проиграли сами себе. Сейчас 
им удастся выйти в следующий ра-
унд, если такую же ошибку допустит 
оппонент.

Прогноз «Известий»: «Флорида» — 
«Бостон» — 4:2.

Алексей Фомин 

По итогам прошедшего 27-го тура 
чемпионата России ещё больше за-

путалась ситуация в борьбе за золо-
то и выживание в РПЛ. В гонку за чем-
пионство окончательно включилось 
«Динамо», вырвавшее на последних се-
кундах домашнюю победу над «Сочи» 
в сумасшедшей концовке. 

Внизу таблицы поражение от «Ди-
намо» почти хоронит шансы «Сочи» 
спастись от вылета. Зато крайне важ-
ную победу над прямым конкурен-
том в борьбе за выживание одержал 
екатеринбургский «Урал», забивший 
в концовке игры победный мяч в во-
рота калининградской «Балтики» (2:1). 
С ним за счёт ничьей с «Зенитом» срав-
нялся «Факел». В нижней части табли-
цы семь команд рискуют оказаться 
в числе двух вылетевших напрямую 
и двух участников переходных матчей 
за право остаться в РПЛ. Лишь «Сочи» 
вылетит почти наверняка, а «Ахмат» 
после победы над «Краснодаром» бли-

зок к решению задачи остаться в эли-
те на следующий сезон.

�� «ФАКЕЛ» — «ЗЕНИТ»

Матч в Воронеже шёл через двое суток 
после поражения «Краснодара» от «Ах-
мата» и победы «Динамо» над «Сочи». 
В день встречи у трёх лидеров было рав-
ное количество очков, но «Зенит» в слу-
чае победы мог готовиться к следующе-
му туру при форе в три балла.

Однако было очевидно, что «Факел» 
так просто не сдастся, так как ему са-
мому надо набирать очки, чтобы спа-
стись от вылета. Воронежский клуб уже 
второй сезон находится в РПЛ и счита-
ется самым малобюджетным в лиге. 
Тем не менее ему удалось через пере-
ходные матчи сохранить место в элите 
в прошлом сезоне. Хотя для этого при-
шлось дважды сменить главного тре-
нера. И в нынешнем розыгрыше роки-
ровка на этом посту столь же регулярна.

Начинала команда сезон под руко-
водством Вадима Евсеева, но после 

семи туров она набрала всего четы-
ре балла и шла в зоне прямого вылета. 
В начале сентября пост главного тре-
нера занял Сергей Ташуев. При нём «Фа-
кел» сенсационно выдал сверхуспеш-
ные осень и начало весны. С 1 октября 
по 31 марта в 12 матчах его подопечные 
проиграли всего один раз.

Они смогли подняться в первую де-
сятку и создать хороший отрыв не толь-
ко от зоны вылета, но даже от пере-
ходных матчей. Но в апреле случился 
провал. И после четырёх поражений 
подряд задел был растерян. Руковод-
ство «Факела» решило подстраховать-
ся и встряхнуть команду очередной 
сменой тренера. Пост занял Игорь Че-
ревченко, на предыдущих местах ра-
боты неоднократно проявлявший уме-
ние быстро улучшать результаты своих 
клубов.

Так, ему удалось в первом же матче 
во главе «Локомотива» выиграть финал 
Кубка России-2015, затем спасти «Балти-
ку» от вылета из Первой лиги в 2017 году, 
поднять тульский «Арсенал» в Лигу Ев-
ропы по итогам сезона-2018/19, а в се-
зоне-2020/21 не только спасти от выле-
та из РПЛ шедшие на последнем месте 
«Химки», но и занять с ними восьмое ме-
сто — рекордный результат в истории 
клуба.

«Факел» начал при Черевченко с важ-
ной выездной ничьей с «Сочи» (0:0), 
не давшей южной команде приблизить-
ся к конкурентам по борьбе за выжива-
ние. Но многое определялось матчем 
с «Зенитом», в двух предыдущих турах 
проигравшим дома казанскому «Руби-
ну» (0:2) и в гостях «Динамо» (0:1) и рас-
терявшим отрыв от конкурентов, когда 
казалось, что петербуржцы уже не упу-
стят шестое чемпионство подряд.

Как и ожидалось, при своих болель-
щиках дома воронежцы навязали борь-
бу сопернику. Они плотно оборонялись, 
но в начале второго тайма Дуглас Сан-
тос открыл счёт. У «Зенита» ещё было не-

сколько моментов, чтобы удвоить своё 
преимущество, но гости его не исполь-
зовали. А на последних секундах игры 
мяч в штрафной сине-бело-голубых по-
пал в руку Нуралы Алипа. После просмо-
тра видеоповтора судья Алексей Сухой 
назначил пенальти, который реализо-
вал Евгений Марков.

Эта ничья привела к тому, что «Зе-
нит» всего на одно очко опережает 
«Краснодар» и «Динамо». «Факел» идёт 
на 13-м месте в зоне переходных мат-
чей. От идущей на предпоследнем месте 
в зоне прямого вылета «Балтики» он ото-
рвался всего на два балла. От «Пари 
Нижнего Новгорода» и «Оренбурга» во-
ронежцы отстают на одно очко.

�� «КРАСНОДАР» — «АХМАТ»

Мартовская отставка главного трене-
ра, приведшего «Краснодар» к борьбе 
за золото Владимира Ивича (его ме-
сто занял Мурад Мусаев), уже тогда 
вызывала вопросы касательно чем-
пионских перспектив «быков». После 
апрельского домашнего поражения 
от «Зенита» казалось, что южане выбы-
ли из борьбы. Но петербургский клуб 
дал им шанс. Домашние победы «Крас-
нодара» над «Факелом» (1:0) и «Балти-
кой» (3:2) показали, что он вроде готов 
воспользоваться этим шансом.

Однако выездная ничья с самарски-
ми «Крыльями Советов» (0:0) и прои-
грыш в минувшем туре «Ахмату» пока-
зали, что «Краснодар» вновь не может 
преодолеть свои проблемы в решаю-
щий момент.
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